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SEVILLA. Aquello tan ibérico de 
‘que inventen otros’ parece haber 
pasado a la historia y el registro de 
patentes se reactiva en Andalucía. 
Tras la caída sufrida durante la cri-
sis, años en los que llegó a descen-
der en un 15 por ciento a nivel na-
cional, vuelve a animarse la capa-
cidad de innovar y crecen las ins-
cripciones tanto de patentes, na-
cionales, europeas o internaciona-
les como de modelos de utilidad, 
nombres comerciales, diseños y 
marcas. Incluso lo hacen en Anda-
lucía con mucha ventaja sobre el 
resto del país. El último balance 

anual de la Oficina Española de Pa-
tentes y Marcas (OEPM) revela que 
Andalucía lideró en 2016 el ranking 
de patentes de la propiedad indus-
trial registradas en España, con 506 
y una subida del 14,48 por ciento 
frente al 0,9 por ciento nacional. 

Las patentes andaluzas suponen 
el 18,9 por ciento del total a escala 
estatal y se sitúan por delante de 
Madrid, que registró 457 patentes; 
y Cataluña, 453. 

El mismo informe señala que las 
marcas y nombres comerciales al-
canzaron la cifra de 8.450, un 3,2 
por ciento más que el año anterior, 
una categoría en que Andalucía se 
sitúa en tercer puesto, por detrás 
de Madrid y Cataluña, con 13.609 
y 10.200, respectivamente. En ma-
teria de diseño industrial, el núme-
ro de solicitudes presentadas des-
de Andalucía fue de 206. 

La gestión de las patentes es rea-

lizada de manera preferente por la 
Consejería de Empleo, Empresa y 
Comercio, a través de la Agencia de 
Innovación y Desarrollo de Anda-
lucía (IDEA).  

Desde este organismo piensan 
que su gestión, que pronto será 
‘puerta a puerta’, tiene que ver con 
el aumento de patentes, que con-

sideran un avance para una econo-
mía madura, puesto que las empre-
sas han de proteger el valor añadi-
do de sus productos, como fórmu-
la para aumentar su competitivi-
dad, y para proteger la inversión 
que les ha llevado a desarrollar el 
producto. 

IDEA pone a disposición de em-
prendedores, pequeñas y medianas 
empresas, universidades y centros 
tecnológicos tanto las ventanillas 
para tramitar las patentes ante la 
oficina española, sin tener que via-
jar a Madrid, como diversos servi-

cios avanzados que les asesoran so-
bre protección de la innovación y 
la propiedad industrial, principal-
mente patentes y marcas.  

De este modo, según datos de 
Empleo, del más de medio millar 
de patentes registradas el pasado 
año, 232 contaron con el apoyo ad-
ministrativo y técnico de la agen-
cia IDEA. Durante los últimos diez 
años, esta cifra fue de 1.659 sobre 
un total de 4.593. 

Los particulares, empresas u or-
ganismos que llegan a inscribir sus 
patentes pueden asesorarse pre-
viamente en IDEA, que realiza eva-
luaciones formales de las solicitu-
des y puede llegar a confeccionar, 
a demanda, estudios de informa-
ción tecnológica actualizada, que 
resultan de gran utilidad a la hora 
de avanzar en la puesta en marcha 

Los andaluces inventan más
La Comunidad se sitúa la primera del país en registro de 
patentes, con un incremento del 14% sobre el año anterior

Imagen de uno de los laboratorios de la Universidad de Málaga en los que se llevan a cabo trabajos de investigación. :: IDEAL

LALIA 
GONZÁLEZ-
SANTIAGO

 @Laliags

Escasa presencia  
de mujeres 
inventoras 
El informe revela que las dife-
rencias de género están muy 
presentes también en el mundo 
de las patentes. Los datos, cuya 
desagregación viene dada por la 

Perspectiva de Género de los 
Presupuestos de Andalucía, re-
velan cuánto queda por reco-
rrer para la incorporación de las 
mujeres en pie de igualdad en 
el mundo científico y tecnoló-
gico y la necesidad de perseve-
rar en los esfuerzos para incor-
porar a las niñas al estudio de 
las ciencias.  

De este modo, frente a las 

320 patentes registradas por 
hombres, las mujeres única-
mente han registrado 11; frente 
a 159 modelos de utilidad mas-
culinos, 36 proceden de muje-
res; 98 diseños frente a 19; 
2.818 marcas registradas por 
hombres y 1.075 por mujeres, o 
47 patentes europeas proceden-
tes de inventores sobre una sola 
de una inventora.
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de un negocio o de continuar in-
virtiendo en determinadas inves-
tigaciones.  

En estos informes se analiza el 
estado de las innovaciones  los dis-
tintos campos de actividad y tam-
bién se indica si se han producido 
solicitudes previas de una marca, 
diseño, modelo o patente simila-
res. Desde el año 2006, IDEA ha 
elaborado un total de 1.324 estu-
dios de este tipo.  

Los informes son además de es-
pecial utilidad para los grupos de 
investigación de las universidades, 
ya que determina la originalidad 
de una investigación y lucha con-
tra el hecho, demostrado, de que el 
25 por ciento de la investigación 
europea es repetida. 

Se calcula que un diez por cien-
to de las patentes que se registran 
llegan al mercado y se comerciali-
zan. Sobre ellas se mantiene un velo 
de secreto durante un tiempo, por 
razones obvias.  

Registrarlas tiene un coste: con-
cretamente, mil euros para las na-
cionales y de diez mil hasta quin-
ce mil las internacionales. La nue-
va ley reguladora, que acaba de en-
trar en vigor, cambia las condicio-
nes y reducirá las facilidades de pago 
actuales. 

El informe pormenorizado de las 
patentes solicitadas en Andalucía 
a lo largo del pasado año arroja una 
inusitada actividad de un inventor 
privado, un ingeniero jubilado al-
meriense que registró él solo 181 
patentes nacionales, más de la mi-
tad de las registradas por particu-
lares, que fueron 331, mientras que 
las universidades llegaron a 97, 62 
las empresas y 22 LOS organismos 
públicos.  

De estos destaca la Universidad 
de Sevilla, con 342 patentes indi-
viduales; la de Granada, con 17, y el 
Sistema sanitario público de Anda-
lucía, que registró 25. La larga lis-
ta de solicitantes revela la presen-
cia de inventores de toda Andalu-
cía, entre ellos doce de Sevilla, sie-
te de Granada, cuatro de Almería o 
tres de Málaga. 

El sistema sanitario público ha 
innovado de manera destacada en 
el ejercicio pasado, porque figura 
también como solicitante de un to-
tal de cinco patentes europeas y 31 
PTC, o Patent Corporacion Treaty, 
un tratado internacional sobre sis-
tema de patentes, los procedimien-
tos internacionales para extensión 

de una patente nacional e interna-
cional. 

Las empresas andaluzas toman 
la avanzadilla en el registro de pa-
tentes europeas, 66 en el último 
ejercicio, más que particulares (48), 
Universidades (31) o las que reali-
zaron organismos públicos (22). 
Destaca la potencia de la jienense 
Valeo, que registró 11 expedientes, 
como líder de este capítulo. IDEA 
destaca el interés por potenciarla 
innovación en las empresas y que 
esto se plasme en un incremento 
de sus patentes, sobre las registra-
das por particulares, para facilitar 
su industrialización. 

Sin embargo, son menos activas 
a la hora de registrar marcas, pues 
llegaron a 3.221 frente a 3.893 de 
particulares, que también mani-
fiestan más actividad al registrar 
nombres comerciales, 829 frente 
a 446 que inscribieron empresas. 

Por sectores 
Las marcas registradas son en su ma-
yoría para la llamada clase 35, que 
incluye publicidad, gestión de ne-
gocios comerciales, administración 
comercial y trabajos de oficina, se-
guida de la clase 41, es decir educa-
ción, formación servicios de entre-
tenimiento, actividades deportivas 
y culturales. La tercera área de acti-
vidad de las nuevas marcas es ves-
tido, calzado y artículos de sombre-
rería. Otro capítulo de interés es el 
de diseños industriales. Es una ini-
ciativa en la que aún se resisten las 
empresas, 90 inscripciones, sobre 
los particulares, que realizaron 117 
innovaciones. 

Pero, en general, el sector priva-
do muestra mucho más dinamis-
mo que el público. 393 patentes 
privadas frente a 119 públicas; 114 
europeas frente a 53 o de 7.114 mar-
cas sobre 84 del sector público. 

En olas patentes en general pre-
dominan las del sector químico, si 
bien es difícil afinar demasiado, 
puesto que un producto, por ejem-
plo un motor, puede ser de aplica-
ción en áreas diversas.  

Universidades 
La actividad inventora de las uni-
versidades andaluzas resulta desi-
gual, si bien el informe considera 
solo al primer solicitante y con fre-
cuencia los trabajos implican a más 
de una institución. 

La Universidad de Sevilla es la 
que ha registrado más patentes (32), 
una marca, cuatro patentes euro-
peas y 13 patentes PCT.  

Granada ocupa el segundo lugar, 
con 73 patentes, 13 PCT y 1 marca. 

Málaga registró 14 patentes, 16 
marcas, un modelo, una patente 
europea y 11 PCT; Almería 13 pa-
tentes, dos modelos y tres marcas, 
y Jaén 13 patentes, tres marcas y 
cuatro PCT.

Granada ocupa el 
segundo lugar con 73 
patentes registradas,  
13 PCT y una marca

Patente. Es un contrato entre la 
Estado y el solicitante, mediante 
el cual el Estado le otorga una ex-
clusividad temporal a cambio de 
que se publique la invención. 
Con ello se pretende que el in-
ventor recupere la inversión rea-
lizada y con la publicación y di-
vulgación se produzca el avance 
tecnológico de un país.  

Tipos. No hay tipos de paten-
tes, sino de invenciones: Patentes 
y Modelos de Utilidad, que son 
pequeñas invenciones sin mucha 
complejidad técnica y por lo tan-
to menor tiempo de protección 
(diez años) y las patentes con 
complejidad técnica y mayor du-
ración de la protección (veinte 
años). 

Requisitos.  Las patentes deben 
reunir tres condiciones: novedad 
mundial, actividad inventiva y 
aplicación industrial. 

CLAVES

Un 10 por ciento de  
las patentes inscritas  
llegan al mercado  
y se comercializan
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UNA CALLE

Recaredo.  Uno de los nombres de la ronda histórica cabe las murallas 
almohades en honor del rey visigodo que abjuró del arrianismo 
(herejía que negaba la naturaleza divina de Jesucristo) y se convirtió al 
catolicismo para reunificar los reinos cristianos, empujado por el 
martirio de su hermano Hermenegildo (luego canonizado) y la de su 
padre Leovigildo. En su conversión desempeñó un papel fundamental 
Leandro, obispo de Sevilla, que llegaría a subir a los altares y al propio 
escudo de la ciudad en compañía de su hermano Isidoro.  

UN MOMENTO

Venia. No es exactamente un momento de las cofradías del Jueves 
Santo, pero tiene lugar durante esa tarde, cuando una representación 
de la hermandad de la Macarena acude a la basílica de San Lorenzo 
para conceder la venia de prelación de paso en la carrera oficial en 
virtud de la concordia sellada entre ambas hermandades en 1903 por 
mediación del cardenal Spínola. La llegada de los armaos a la plaza de 
San Lorenzo y su desfile es un momento inigualable que bien puede 
considerarse el inicio virtual de la Madrugada. 

UN DETALLE

Manguilla.  La manguilla es una especie de enagüilla con que se 
revestía la cruz parroquial y que cumplía la función de identificar a 
ésta de manera particular. Las cruces parroquiales con manguillas 
salían en la procesión del Corpus Christi como representación de las 
feligresías correspondientes. Su uso, sin embargo, decayó a raíz de la 
reforma litúrgica del Concilio y así han llegado como reliquias hasta 
nosotros. La de la Quinta Angustia, por ejemplo, es de Jesús Domín-
guez de 1972 con manguilla bordada de Esperanza Elena Caro en 1973. 

UN MONUMENTO

Iglesia de la Anunciación.  Es uno de los monumentos renacentistas 
más importantes de la ciudad. Fue casa profesa de la Compañía de 
Jesús –sólo queda el recuerdo en el nomenclátor de la cercana calle 
Compañía– y dos arquitectos jesuitas firmaron la traza de cruz latina 
que presenta, conforme el ideal artístico de la orden de San Ignacio. 
Pacheco, Martínez Montañés, Roelas y Herrera el Viejo embellecieron 
sus muros con un programa iconográfico muy cuidado, al gusto de la 
Compañía. Fue sede de la Universidad de Sevilla hasta 1954. 

JUAN JOSÉ ÚBEDA

Ficha técnica

ARCHIVO 
Raúl Doblado

Fecha: 24 de marzo de 2016 . 
Cámara Canon EOS 60d. 
Velocidad 1/4000. 
Diafragma 2,8.  
Objetivo 70-200. 

Nazarenos de la Exaltación, por 
la calle Escuelas Pías, camino de 
Los Terceros

Relevo generacional 
asegurado

POR DÓNDE

Jueves Santo 
 
Los Negritos 
La vieja estampa por la calle 
Jáuregui pasó a la historia y en 
su lugar, buscó un recorrido más 
llevadero por Águilas y San 
Esteban. A la vuelta, la Cuesta 
del Rosario o la Alfalfa son 
lugares clásicos, pero mejores 
que el Muro de los Navarros. 

La Exaltación 
Sigue a la espera de poder volver 
a Santa Catalina, pero ello no es 
obstáculo para presenciar la 
impresionante vuelta desde los 
Terceros a la calle Gerona, con 
los Caballos que parece que se 
van a salir del paso. Si no, por 
Sales y Ferré. 

Las Cigarreras 
Qué pena de fábrica de tabacos 
echada a perder. A partir del 
paseo de Colón, mejor por 
Gamazo que por la Plaza Nueva. 
De vuelta, por el Triunfo antes 
de atravesar el paseo del Cristina 
y volver a darse de bruces con el 
feísmo de su barrio adoptivo.  

Montesión 
Hay quien empalma la entrada 
en la plaza de los Carros con la 
salida de la Macarena en la otra 
punta de la calle Feria. No s mala 
opción si se tienen piernas y 
fuerzas. Por Correduría y la 
Alameda, con los árboles 
confundidos con el Huerto de los 
Olivos. 

La Quinta Angustia 
Un cortejo delicioso con un 
misterio sobrecogedor en un 
paisaje urbano espectacular 
como es la plaza de Molviedro y 
Doña Guiomar: Sevilla señorial 
quintaesenciada en la que nada 
está de más ni nada se echa en 
falta. 

El Valle 
El recorrido no le acompaña. 
Busca la estrechez de Daoíz, 
pero en los últimos años no se 
permite el acceso al público, así 
que casi la única opción que 
merece la pena tener en cuenta 
es Cerrajería y Cuna antes de que 
se aceleren los pulsos con la 
inminente madrugada y el palio 
entre a los sones de su marcha 
mientras el Silencio pide la 
venia en la Campana. 

Pasión 
Impresiona esa mole de plata 
andando por la calle Cuna 
camino de la Campana. Luego, a 
la salida de la Catedral, como no 
sea por Francos, ya sólo queda 
irse al Salvador a verla entrar. 
No es ninguna mala opción si se 
prescinde del inicio de la 
Madrugada. 

Jueves
Santo

abcdesevilla.es 
 JUEVES, 13 DE ABRIL DE 2017 ABC40 SEMANA SANTA
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INÉS FERNÁNDEZ-ORDÓÑEZ Filóloga y miembro de la Real Academia Española

Cristina Díaz

–Sólo 11 mujeres han lo-
grado ingresar en la Real
AcademiaEspañola en300
años.Muypocas,¿nocree?
–La verdad es que no llevo
la cuenta, pero ese cómpu-
to no podemos proyectarlo
en 300 años. La primera
mujer que ingresó fue Car-
men Conde en 1979, por lo
que serían 11 mujeres en
casi 40 años.
–Tampocosonmuchas.
–No, tampoco (ríe). Hay
que tener en cuenta que es
una institución en la que in-
gresas de por vida. La reno-
vación de sus miembros de-
pende del fallecimiento de
los académicos.
–Actualmente, de los 46
miembros, sólo 8 son mu-
jeres. ¿Hay un intento por
parte de la institución de
queestasituacióncambie?
–Desde que yo fui elegida en
2008, hemos entrado seis
académicas. De hecho, du-
rante este periodo han in-
gresado casi tantas mujeres
como hombres, por lo que
hay una clara voluntad ins-
titucional de solucionar es-
ta disparidad estructural.
–¿Qué nombres femeni-
nos cree que, pese a sus
méritos, fueron injusta-
mente excluidas de laRAE
a lo largodesuhistoria?
–Diría que Emilia Pardo Ba-
zán y María Moliner. Doña
Emilia manifestó su volun-
tad de ingresar y le dijeron
que no era un lugar para se-
ñoras. María Moliner llegó a
ser presentada como candi-
data pero su candidatura no
prosperó. Luego, padeció
alzhéimer y nunca más fue
presentada. Quiero pensar
que si hubiese habido un se-
gundo intento, su candida-
tura hubiera prosperado.
–¿Es correcto el usode los
dos géneros en los discur-
sos:ciudadanosyciudada-
nas, concejal y concejala?
¿Tienesentido?
–Según para quién. Ése es el
tema. Desde el punto de vis-

ta gramatical es perfecta-
mente lícito. Si hay colecti-
vos que no se sienten refle-
jados con el masculino es-
tán en su derecho de usar
los dos géneros. El proble-
ma son las imposiciones. Si
tratas de imponer un discur-
so puedes estar violentando

la libertad de opinión. Es un
tema espinoso.
–¿Ve excesiva la importan-
ciaqueseledaaestetema?
–Totalmente. Reconozco
que hay colectivos que sien-
ten que ésta es una forma de
dar visibilidad a la mujer y
creo que deben ser respeta-

dos pero no me gusta que se
imponga por ley.
–¿Ha escuchado alguna
vezlapalabrahembrismo?
–¿Hembrismo como opues-
to a machismo? He empe-
zado a escucharla, sí, pero
en la RAE no está. Habría
que hacer una investiga-

ción sobre su uso. En la Wi-
kipedia está y gramatical-
mente es correcta.
–¿Recibe la Academia mu-
chaspeticionesdepalabras
parasuincorporación?
–Muchas. Hubo una peti-
ción que procedía de Amé-
rica para que se incorpora-

ra la palabra femicidio o fe-
minicidio. Es el asesinato de
la mujer por el mero hecho
de ser mujer. En países co-
mo México y Guatemala
hay grandes feminicidios.
–¿Que otras palabras se
van a incorporar próxima-
menteen laRAE?
–Una de ellas es meme. Vie-
ne del inglés. Su sentido
originario es el de un ele-
mento cultural que se repi-
te y se reproduce miméti-
camente en las sociedades.
Luego se ha extendido su
uso al ámbito de internet
como un contenido que se
difunde rápidamente.
–¿Le preocupa la incorpo-
racióndeanglicismos?
–Siempre es preferible tener
una palabra patrimonial de
nuestra propia base léxica,
pero vivimos en un mundo
global y lo normal es que las

palabras viajen igual que
viajan los hombres.
–¿Alguna palabra que le
irrite escuchar?
–No me gusta la palabra
descambiar. Cuando de-
vuelves algo ya lo estás cam-
biando. Otra es aplicar, que
es un anglicismo, apply. Se
utiliza mucho por solicitar o
presentar algo. Y también
implementar, otra palabra
que viene del inglés, imple-
ment. Yo diría poner en mar-
cha o desarrollar. Reconoz-
co que es cuestión de gustos.
–¿Cree que cada vez escri-
bimos peor por culpa de
lasnuevas tecnologías?
–Las nuevas tecnologías es-
tán propiciando una orto-
grafía abreviada. Yo misma
incumplo las normas de or-
tografía cuando escribo un
mensaje de Whatsapp. No
tenemos constancia de que

la lengua esté cambiando
desde el punto de vista gra-
matical, pero sí hay una ten-
dencia a un menor dominio
de lo que llamamos lengua
elaborada, lengua culta. Los
universitarios de hoy no do-
minan la lengua elaborada
como la dominaban los uni-
versitarios de hace 30 años.
Es posible que a medio pla-
za haya un problema.
–¿Cree que en las escue-
las se le está dando más
importancia a la ciencia
quea las letras?
–Si es así me parece fenome-
nal. Este país necesita crear
desarrollo tecnológico e in-
novación científica. Esto es
lo que da riqueza a un país.
–¿Aunque sea endetrimen-
todelasHumanidades?
–No creo que se lea menos
porque se den menos asig-
naturas de Humanidades.
Se lee menos porque vivi-
mos en la sociedad de la in-
mediatez absoluta y la pro-
liferación de las pantallas.
La gente está todo el tiempo
pendiente de las miles de
noticias que entran, pero ca-
recen del tiempo necesario
para concentrarse y leer.

TRAS LARIQUEZA
DE LOS DIALECTOS

Inés Fernández-Ordóñez
(Madrid, 1961) fue elegida
miembro de la Real Acade-
mia Española (RAE) en
2008, pero no tomó pose-
sión hasta 2011. Hasta en-
tonces, sólo 6mujeres ha-
bían logrado entrar en sus
300 años de historia. Cate-
drática de Lengua Española
de la Universidad Autónoma
deMadrid, es especialista
en dialectología actual e his-
tórica del español y se inte-
resa, sobre todo, por la va-
riación gramatical. Recien-
temente, ha participado en
las VJornadas sobreEdi-
ción deTextos eHistoria de
la Lengua, organizadas por
la Universidad de Sevilla.

EmiliaPardoBazánmanifestó su
voluntaddeentrar en laRAEy le

dijeronquenoeraun lugarparaseñoras”

JUAN CARLOS MUÑOZ

“Yo misma incumplo las normas
de ortografía en el WhatsApp”

j
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L a película Negación, de 
estreno en los cines es-
pañoles, entronca con 

uno de los rasgos más defini-
torios de nuestro mundo de 
hoy: la producción y propa-
gación de mentiras con apa-
riencia de veracidad que abo-
na el terreno para conformar 
la mentalidad y el estado de 
opinión. E induce a descartar 
las verdades cuando nos lle-
gan como testimonio, refe-
rencia o criterio. 

El planeta de la posverdad 
y del negacionismo habita 
entre nosotros a todos los ni-
veles. No es privativo de gru-
pos fanáticos buscando 

adeptos, por ejemplo negan-
do el holocausto judío. Reca-
paciten sobre la posverdad 
urdida y ventilada durante 
años contra las primeras pro-
fesoras que se atrevieron a 
denunciar en la Universidad 
de Sevilla los acosos y abusos 
de un colega de Ciencias de la 
Educación. O la pertinaz ola 
de personajes famosos acon-
sejando la bondad de chorra-
das con las que se sugestione 
el paisanaje en busca de die-
tas, bálsamos o antídotos...  

Nunca hemos tenido más 
cerca el acceso libre, gratuito 
y universal a los conocimien-
tos esclarecedores. Pero la 

verdad sufre un constante 
asedio. Quienes la acreditan 
se ven inquisitorialmente so-
metidos a tener que demos-
trar la inocencia de sus argu-
mentos. Porque no estamos 
acostumbrados a incorporar 
a nuestros hábitos el de la hi-
giene mental. En un alto por-
centaje de temas preferimos 
no esforzarnos: resulta más 
cómodo activar el piloto au-
tomático de los apriorismos, 
o de los intereses creados, o 
de las monsergas. Respira-
mos mentiras. Y nos acos-
tumbramos a vivir de acuer-
do a esa contaminación am-
biental. ~

Respiramos 
mentiras

Juan Luis 
Pavón
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Aries
(21-III al 20-IV)

¡Feliz cumpleaños! Algo tenso 
pero dinámico, emprendedor, compe-
tente, eficaz y protagonista. Júpiter le 
envía suerte.
 

 
Tauro
(21-IV al 20-V)

Aun sigue la diosa del amor em-
belleciendo sus días. Un festivo placen-
tero, grato, con una intensa capacidad 
de disfrute.

 Géminis 

(21-V al 21-VI)

Simpatía personal. Entusiasmo 
y optimismo contagiantes, un espíritu 
deportivo y soltura, apertura, populari-
dad y garra.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Su humor dejará que desear. 
No baje la guardia, vigile su genio sin 
sulfurarse con lo espectacular ni aun lo 
insignificante.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Un espléndido talante embellece 
la jornada. Elocuencia impactante, ava-
sallante. Alegría del vivir, sibaritismo, 
recursos. 

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Plutón le abre las puertas al 
paraíso terrenal si es hábil a la hora de 
gestionar sus asuntos. Intuición con cer-
tero pálpito.
 

  
Libra
(24-IX al 23-X)

Saturno va y viene, atravesando 
el signo de La Balanza hasta otoño 2012. 
No es momento para darse lujos, liber-
tades.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con el bello y rutilante lucero 
del amor, usted es menos cerrado de lo 
que suele, más receptivo y embrujador 
que nunca.  

 Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Por un lado Saturno le enco-
mienda la disciplina, por otro el Sol, 
Júpiter, Marte y Urano le traen reestruc-
turación y garra.
 

 
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Echar un vistazo tras las másca-
ras de la vida no es asunto fácil ni diver-
tido, pues, se ve más de lo que se querría 
ver. Ojo.
 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

Autónomo, independiente, jovial, 
ingenioso, Saturno propone acumular una 
más densa experiencia… vía peripecia real.
 

       
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació antes del 1-III, no se 
desoriente ahora que es propenso a estar 
envuelto en bruma matinal. Si después, 
éxitos.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

17 
DE ABRIL

LUNES

Santoral  

 
Aniceto

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126, Menéndez 

Pelayo, 69; Amor de Dios, 2, Plaza Alfalfa, 11; 

Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Esperanza de 

Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 12; San 

Vicente de Paúl, 14, López de Gomara, 5; 

Padre Damián, 4; Fernando IV, 4; Niebla, 50; 

Niebla, 4; Avda. de Coria, 21,  República 

Argentina, 10. 

  

Macarena.  Traviesa, 9, Corral del Agua, esq. 

Camino Toros, loc.3, Avd. Pino Montano, 10, 

an Juan Bosco, 32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; 

López Azme, 1; Santa María de Ordaz, 12, 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur.  Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n., Avd. Bueno 

Monreal, 28; Chucena, 36; Reina Mercedes, 

17; Asencio y Toledo, 40; Lisboa, 260, Bda. La 

Oliva, locs. 8-9; Perséfone, 6;  Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103, Gran 

Plaza, 6 Acc,  Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; 

Luis Montoto, 85; Polígono San Pablo, 

Barrio C, calle Jerusalén, 35; Avd. Ramón y 

Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 -, Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, Edificio 

Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 26; Avd. 

Juan XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 

Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra:  Picuda, 1, Santander, 

20, Malasmañanas, 59; Duquesa de 

Talavera, 25. Noche: Picuda, 1. Bollullos 

Mitación: Larga, 27.  Bormujos: 28 de 

Febrero, 6; av. del Aljarafe, 70; Camas: Avda. 

1º de Mayo, 4, local 1. Castilleja de la Cuesta: 

Real, 100 (24 horas) y Real, 157. Coria del 

Río: Sor Angela de la Cruz, 48. Dos 

Hermanas: Antonio Machado, 44; av. de Los 

Pirralos, 100; av. Reyes Católicos, 4; Bda. 

Elcano, c/ Juan Sebastián Elcano y Antonia 

Díaz, 30 (24 horas). Gines: P. C. Gines-Plaza. 

La Algaba: Pza. de España, 14. Mairena: San 

Isidro Labrador,lc.71-73, Ciudad Expo. 

Puebla del Río: av. Cerro Cantares, loc.1-2. 

San Juan: Av. de Palomares, 15. San José de 

La Rinconada: Del Mocho, 29 y Avda. Cristo 

de la Resurrección, 15. Local C. Sanlúcar la 

Mayor: Plaza de Zambullon, 19. Santiponce: 

Cádiz, 6. Tomares:  Aljamar II, nº 21,Urb. 

Aljamar, manz. 3,casa 88. Valencina: Alegría, 

10.

Concierto de la 
Orquesta Joven 
de Andalucía

El teatro de la Maestranza acoge un 
concierto de la Orquesta Joven de 
Andalucía, un recital dirigido por 
Manuel Hernández-Silva en el que se 
interpretarán obras de Alberto 
Ginastera, Joaquín Turina y George 
Gershwin. Las entradas tienen un 
precio de 10 a 25 euros y se pueden 
comprar en taquilla.

RAFAEL CARMONA

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

19.30 
 
Comedia «La Feria de Analía» 
en la ONCE     

La programación de Los Lunes Cultura-
les de la ONCE ofrece la representación 
de la obra «La Feria de Analía», de 
Jhabyer Aldeguer, a cargo de la compa-
ñía Astracán Teatro. Se trata de un des-
parrame sevillano en cuatro lances y me-
dio es una disparatada comedia dramá-
tica o un drama cómico descabellado, 
cargado de sátira social y descarada hu-
manidad que hurga indiscreto en la tras-
tienda de una caseta de Feria. Es en la de-
legación territorial de la ONCE, en la ca-
lle Resolana, 30, y la entrada es gratuita. 

 
Libro «Como llueve en las 
despedidas»     

Presentación de la novela titulada 
«Como llueve en las despedidas», del 
autor Luis Miguel Fuentes. Con Jesús 
Vigorra y Pilar González Modino. En el 
Ateneo. 

 
Libro  «Y después de Fuentes 
¿nadie?»    

En la sede social del Círculo Mercantil 
(Sierpes, 65), presentación del libro «Y 
después de Fuentes ¿Nadie?», de Nico-
lás Sampedro Arrubla. Presentado por 
el periodista y escritor taurino Juan Bel-
monte Luque. Con Ilustraciones de Xa-
vier Noguera. 

«Aula de poesía» 
Segunda sesión del Aula de Poesía 
Ateneo/Universidad de Sevilla con el 
poeta cordobés José Luis Rey. El 
encuentro, presentado por el también 
poeta Francisco Javier Deco Prados, 
se celebrará en el Aula de Grados de la 
Facultad de Filología de manera 
abierta y gratuita hasta completar 
aforo. 

 
20.00 
 
Cine español en el Cicus     

En la sede del Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevilla Ci-
cus, ubicada en la calle Madre de Dios, 
tendrá lugar la proyección de la pelícu-
la «Jardines colgantes», de Pablo Llorca. 
El sastre se instala en un apartamento 
del enorme edificio laberíntico para es-
tar cerca de la chica de la que se ha ena-
morado. Comienza a hacerle, en secre-
to, un vestido. En la misma casa viven 
unos personajes dominados por la pa-
sión. Entrada libre. 

 
Ciclo «Sevilla a debate»    
 
Nueva sesión del ciclo «Sevilla a deba-
te de la asociación ciudadana sin áni-
mo de lucro Iniciativa Sevilla Abierta 
y que abordará el tema: «¿Los barrios 
más pobres creen que en Sevilla se vive 
muy bien o están resignados al confor-
mismo?». En la Fundación Cruzcam-
po.

20.30
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ENNOMBREPROPIO

¿Q
ué es exacta-
mente la filo-
sofía aplicada?                                        
—Una filoso-
fía que ayuda 
a grupos o 
personas a 

profundizar en determinadas cuestio-
nes de su vida y a partir de ahí se ob-
tienen resultados positivos. La filoso-
fía práctica no pretende curar a nadie 
ni solucionar su vida, sino que la vida 
de la persona tenga más peso.  
—¿Eso suena a psicología? 
—Sí. Parece psicología pero suena más 
bien a pedagogía o educación. Es ver-
dad que hay vinculaciones con el psi-
coanálisis y la psicología pero hay cues-
tiones importantes que nos separan 
porque nosotros no intentamos nor-
malizar a nadie, muy al contrario, mu-
chas veces les creamos problemas a la 
gente porque buscamos la verdad y a 
veces la verdad duele. 
—¿La filosofía aplicada se puede apli-
car a cuestiones como la eutanasia, 
los límites de la robótica, la corrup-
ción, la compra de emisiones de gases 
de efecto invernadero, los stock op-
tions...? 
—Claro. De hecho, en Madrid reciente-
mente se leyó una tesis doctoral sobre 
la ética de las empresas del Ibex 35. Mi 
segundo campo de investigación es fi-
losofía de la tecnología y ahí nos pode-
mos preguntar qué es la amistad en in-
ternet, qué nos están aportando las re-
des sociales... 
—Se ha especulado con que la crisis 
económica tiene su origen en la pér-
dida de valores. ¿Nos ayudaría la filo-
sofía aplicada a encontrar esos valo-
res? 
—¿De verdad estamos perdiendo valo-
res? Yo creo que no, lo que está pasan-
do es que estamos generando nuevos 
valores, como la defensa de los anima-
les o el medioambiente, cuestiones que 
antes no preocupaban.  
—La Universidad de Chicago ha selec-
cionado su proyecto sobre «filosofía 
aplicada y sabiduría», que contará con 
sedes e investigadores de Noruega, 

Austria, Croacia, Bulgaria, México y 
Argentina. ¿Qué  objetivo persigue ese 
proyecto? 
—Yo propuse el proyecto para saber si 
se puede desarrollar la sabiduría en dis-
tintos contextos culturales con las mis-
mas metodologías. Hemos reclutado a 
los participantes a través de anuncios 
en facultades y Facebook. Se han apun-
tado desde estudiantes universitarios 
de Biología o Informática a personas 
de más de 70 años del Aula de la Expe-
riencia. 
—¿Qué es la sabiduría? 
—La sabiduría es un concepto dema-
siado amplio. Hay personas que tienen 
determinadas experiencias de vida. El 
filósofo japonés Nishida trabaja ese 
concepto de experiencia pura. También 
María Zambrano desarrolló el concep-
to del saber de la experiencia. Las per-
sonas con más sabiduría tienen más 
capacidad para resolver problemas; tie-
nen más capacidad para afrontar las 
dificultades de la vida de manera más 
armónica; y más capacidad para pro-

fundizar dentro de los problemas. 
—En la antigüedad muchos gobernan-
tes tuvieron como tutor a un filósofo, 
como le pasó a Alejandro Magno con 
Aristóteles, que le enseñó justicia y 
retórica. ¿Nos iría mejor con gober-
nantes que supieran más filosofía?  
—Efectivamente, un equipo de gobier-
no con una mayor filosofía en sus es-
paldas implicaría la creación de una 
ciudadanía más crítica y autocrítica, 
con una formación más dueña de sí mis-
ma, personas que se apercibirían de las 
manipulaciones que ejercen sobre ellos 
y, por último, sujetos que supieran dis-
frutar del instante, de los misterios de 
la existencia y, en definitiva, entende-
rían sus vidas bajo su auténtico senti-
do desafiante. 
—¿Para qué sirve hoy la filosofía en 
un mundo tan tecnológico? 
—Ufff. Sirve para todo porque no todo 
el mundo filosofa, pero de alguna for-
ma todo el mundo piensa y tiene que 
tomar decisiones todos los días.  
—¿Somos más sabios por estar más 
interconectados? 
—Tal y como está planteado el sistema 
tecnológico, está claro que no somos 
más sabios, aunque tenemos más fácil 
el acceso a la información. Una cosa es 
la información, otra el conocimiento y 
otra la sabiduría. Estamos bastantes li-
mitados en el tema del conocimiento, 
mientras que la sabiduría es tener ex-
periencias de vida. Por otra parte, te-
nemos más acceso a la información 
pero también hay mucha intoxicación 
informativa, por lo que el pensamien-
to crítico es hoy más que nunca nece-
sario para conocer las fuentes, saber 
quién argumenta y cómo lo hace... Es-
tamos muy interconectados pero, como 
dice Sherry Turkle, en algunas ocasio-
nes estamos solos. De hecho, Turkle es 
el autor de la obra Alone Together, una 
metáfora maravillosa. Yo no creo que 
estemos más solos.  
—¿En qué nos cambia como personas 
la tecnología? 
—Antes había una clara diferencia en-
tre mundo online y offline porque para 
entrar en internet había que estar en 

casa y entrar en el ordenador. Hoy to-
dos llevamos un móvil. El profesor Lu-
ciano Floridi, que ahora está en la Uni-
versidad de Oxford, ha creado el con-
cepto de Onlife, al entender que ya no 
hay diferencia entre online y offline. 
—Los científicos proponen implantar 
en nuestros cerebros conexiones con 
internet para potenciar nuestras ha-
bilidades creando «cyborgs». 
—Eso es revolucionario hasta cierto 
punto porque McLuhan ya hace déca-
das adelantó que la tecnología era una 
ampliación de las propias capacidades 
humanas para desarrollarnos. Las «Goo-
gle Glass» ya permiten un acceso direc-
to a internet pero no han terminado de 
difundirse. También hay lentillas que 
graban todo lo que ves, lo que supone 
una invasión de la intimidad tremen-
da. Más que a nivel filosófico, donde hay 
ahora un gran trabajo es en el campo 
de Derecho. 
—En Sevilla el colegio San Francisco 
de Paula acaba de abandonar el siste-
ma educativo español para regirse por 
el sistema americano. ¿La razón? El 
sistema educativo español potencia 
mucho la memoria y poco el pensa-
miento crítico y analítico. ¿Le parece 
bien? 

√ 
Gobernantes 
«Nos iría mejor con 
gobernantes que supieran 
filosofía porque tendríamos 
ciudadanos más críticos» 

Filosofía en institutos 
«A algunos alumnos se les 
atraganta la Filosofía porque 
en realidad les enseñan 
historia de la Filosofía» 

Prudencia con el coaching 
«Hay que ser prudente con el 
coaching. Hay gente que 
hace un curso de tres meses y 
abre una consulta»

«Ahora estamos más 
interconectados que nunca 
pero no somos más sabios»
Este filósofo sevillano dirige un proyecto europeo 

financiado por la Universidad de Chicago para el 

desarrollo de la sabiduría mediante la filosofía aplicada

José Barrientos Filósofo y vicedecano de la Facultad de Filosofía de l

abcdesevilla.es/sevilla
 DOMINGO, 16 DE ABRIL DE 2017 ABC

34 SEVILLA

USUARIO
Resaltado



 

—Sí, pero con prudencia. Todos los ex-
cesos y los reduccionismos son nega-
tivos. Eso lo hacía la Institución Libre 
de Enseñanza en España o Summerhill 
en Reino Unido o en Brasil el filósofo 
Paulo Freire, que planteó que hay dos 
tipos de educación: la bancaria y la dia-
lógica. La educación bancaria es la me-
morística, de modo que el profesor in-
troduce en el niño ciertos conocimien-
tos y al gobernante eso le interesa, le 
produce réditos económicos, como un 
dominio del niño porque no hay pen-
samiento crítico. Me parece un error 
cuando las pedagogías críticas se alzan 
como la única forma de enseñanza y 
destruyen la parte memorística. Hay 
que construir sobre algo y si no se me-
morizan determinados contenidos, nos 
vaciamos. La base memorística es im-
portante siempre que no reduzcamos 
el pensamiento crítico. 
—¿Los planes de estudio garantizan 
el conocimiento filosófico? 
—Evidentemente no. El filósofo no de-
fiende la filosofía como una cuestión 
corporativa, sino porque es la base de 
una sociedad democrática.   
—La asignatura de Filosofía se le atra-
ganta a muchos estudiantes. ¿Qué se 
puede hacer al respecto? 

—En muchas ocasiones no se enseña 
filosofía en los colegios e institutos, sino 
historia de la filosofía. Es importante, 
por ejemplo, explicar qué relación hay 
entre Aristóteles y lo que los jóvenes 
están viviendo ahora. Aristóteles abor-
dó el tema de la amistad y de quién te 
fías. Séneca también habló de cómo 
perdemos el tiempo. 
—Actualmente se insiste mucho en 
buscar planes de estudio  que garan-
ticen salidas laborales. De hecho, las 
carreras de Humanidades se están 
quedando sin alumnos. ¿Están heri-
das de muerte las humanidades? 
—Depende. En la Facultad de Filosofía 
no está ocurriendo eso. Cuando comen-
cé a estudiar entraban cada año en Fi-
losofía 35 alumnos y desde la crisis son 
80. El decano tuvo que empezar a se-
leccionar alumnos para que entraran 
unos 65. Es decir, se ha duplicado el nú-
mero de alumnos de Filosofía porque 
es una carrera que la gente estudia por 
vocación, por lo que la crisis le ha veni-
do muy bien a la filosofía. Por otra par-
te, yo creo que la carrera de Filosofía sí 
tiene salidas profesionales, sobre todo 
la filosofía aplicada. 
—Ahora está de moda el coaching. 
—El coaching hay que manejarlo con 

cierta prudencia. Hay gente que hace 
un curso de tres meses de coaching y 
abre consulta. Después están los más-
teres universitarios de dos años. Afor-
tunadamente se está regulando el coa-
ching dentro de la Universidad. Yo es-
cucho a gente hablar del coaching 
ontológico y les pregunto qué es onto-
logía y no saben decírmelo. 
—¿En Andalucía y Sevilla existe una 
particular filosofía de vida? 
—En Andalucía existe una filosofía pro-
pia, ahí tenemos a Séneca, María Zam-
brano... con una filosofía muy pegada a 
la vida. Nosotros llegamos a compren-
der determinados contenidos, como la 
Semana Santa, que a otras personas les 
costaría. Por eso siempre se ha dicho 
que para entender la Semana Santa de 
Sevilla hay que venir a vivirla. En esa vi-
vencia hay una forma de comprender 
la realidad que desde una perspectiva 
más racionalista no se entendería. La 
Semana Santa habla mucho de nuestra 
filosofía de vida. Semana Santa en Se-
villa no es sólo ver pasos, es el olor del 
azahar, ponerse zapatos nuevos el Do-
mingo de Ramos... Por otra parte, yo le 
diría que no me voy a trabajar fuera de 
España, aunque tengo ofertas, porque 
me gusta su filosofía y su calidad de vida. 

POR MARÍA 

JESÚS PEREIRA

JUAN JOSÉ ÚBEDA

Un filósofo 
«enfermero» y 
«teólogo» 
 
José Barrientos (Sevilla, 1977) 
llegó a la filosofía tras un 
curioso periplo. Estudió tres 
años en el Centro de Estudios 
Teológicos pero abandonó la 
idea de ser sacerdote y 
decidió estudiar Filosofía. Sin 
embargo, influenciado por su 
madre, que le dijo que 
estudiara algo más práctico, 
se diplomó en Enfermería, 
estudios que compaginó con 
Filosofía. Hoy, este profesor 
universitario es premio 
internacional de Filosofía en 
México (2012), Italia (2013) y 
Portugal (2013). Autor de más 
de treinta libros, algunos 
convertidos en manuales 
básicos en facultades de 
Filosofía de España y el 
extranjero, dirige hoy un 
proyecto europeo sobre 
filosofía aplicada y sabiduría, 
financiado por la Universidad 
de Chicago y la fundación 
John Templeton

fía de la Hispalense
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Cristina Díaz SEVILLA

Investigadores de la Escuela Su-
perior de Ingeniería de la Uni-
versidad de Sevilla participan
desde hace más de un año en un
proyecto de I+D+i (investiga-
ción, desarrollo e innovación)
para el diseño de un sistema re-
moto que reduzca el consumo
de combustible, mejore el man-
tenimiento predictivo y aumen-
te la disponibilidad de la flota
de autobuses de la empresa mu-
nicipal de Transportes Urbanos
de Sevilla (Tussam).

La entidad municipal cuenta
con una flota de 395 vehículos,
la mayoría de los cuales son
propulsados por motores dié-
sel y de gas. Estos vehículos re-
corrieron en 2016 más de 17
millones de kilómetros y trans-
portaron más de 78 millones
de pasajeros, según explican
desde la empresa. Este elevado
número de pasajeros y de kiló-
metros recorridos hacen que
las cifras de consumo de com-
bustible anual sean muy eleva-
das y puedan llegar a alcanzar

los 9 millones de euros, a pesar
de que la velocidad comercial
es reducida: de unos 13 kiló-
metros por hora.

Un parque tan numeroso y
con un uso tan intensivo sopor-
ta un elevado número de ave-
rías, así como una degradación
de las prestaciones, lo que re-
quiere una solución que au-
mente la disponibilidad de los

vehículos, según aclara Fran-
cisco José Jiménez-Espadafor,
catedrático de Ingeniería Ener-
gética y coordinador del pro-
yecto de investigación, deno-
minado Predicbus.

Este proyecto comenzó en
marzo de 2015 tras obtener una
subvención de la Corporación
Tecnológica Andaluza (CTA), y
se realizó en colaboración con

el grupo de investigación Má-
quinas y Motores Términos de
la Escuela Superior de Ingenie-
ría, tras la firma de un convenio
entre Tussam y la Asociación de
Investigación y Cooperación In-
dustrial de Andalucía (Aicia).
El presupuesto total era de
510.000 euros. El 50% fue fi-
nanciado por la CTA y el otro
50% por Tussam.

Durante el año y medio que
duró el proyecto, los investiga-
dores de la Hispalense diseña-
ron un sistema de transmisión
de datos sobre el funcionamien-
to de los autobuses y sensores
adicionales que permitiera es-
tablecer un sistema de manteni-
miento predictivo del autobús y
también una reducción del con-
sumo de combustible.

Según explica, Jiménez-Es-
padafor, este dispositivo se co-

BELÉN VARGAS

Autobuses de la empresa municipal de Transportes Urbanos de Sevilla.

Autobuses
más
sostenibles

● Investigadores de la Universidad

de Sevilla desarrollan un dispositivo

para reducir el combustible y

mejorar el mantenimiento y la

eficacia de los autobuses de Tussam

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

El profesor Francisco José Jiménez-Espadafor.

El dispositivo diseñado

aporta información de

velocidad, aceleración

e intensidad de frenada
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ENPORTADALA CLAVE Analizar la calidad de la conducción El dispositivo desarrollado por la
US indica la calidad de la conducción y el consumo de combustible asociado

5

locó en dos autobuses de la flo-
ta: uno diésel y otro de gas na-
tural comprimido. A través de
este dispositivo se obtiene in-
formación de los parámetros
del vehículo en ruta sobre la
conducción (velocidad, acele-
ración, frecuencia e intensidad
de la frenada) y el estado del
vehículo.

La información capturada
por cada vehículo es transferi-
da a un servidor central para su
procesamiento. Esta transfe-
rencia de datos se realiza de
manera autónoma. Una vez
analizados estos datos, se de-
termina la calidad de la con-
ducción en cada trayecto y el
consumo de combustible aso-
ciado. Además, se recibe infor-
mación sobre cada uno de los
subsistemas del vehículo, co-
mo el sistema de refrigeración,
el motor, el sistema neumático,
el sistema eléctrico o el aire
acondicionado, entre otros as-
pectos. “Determinar cómo está
el vehículo, qué se está degra-
dando y predecir qué puede fa-
llar te permite hace una plani-
ficación de mantenimiento y
aumentar la eficacia de los au-
tobuses”, señala el catedrático.

El proyecto ha cumplido los
objetivos marcados, asegura el
Ayuntamiento de Sevilla, y es-
tá prevista una ampliación en
el convenio con Aicia para con-
tinuar con el proyecto en 2017
“sin coste adicional para Tus-
sam” y con la colocación de
nuevos dispositivos en más
vehículos.

EN CIFRAS
5

9.000.000
Euros.Es el gasto anual en el
combustible que consumen
los vehículos de Tussam.

370
Autobuses.Es la flota de
vehículos con que cuenta la
empresamunicipal de trans-
porte urbanos de Sevilla (Tus-
sam).

17.000.000
kilómetros.Es la distancia
que recorrió la flota de autobu-
ses y el tranvía en la ciudad en
el año 2016.

78.000.000
Pasajeros.Es la cantidad de
viajeros que usaron los autobu-
ses y el tranvía en el año 2016.

2015
Investigación.Año en el que
comenzó el proyecto Predicbus
coordinado por el catedrático
de Ingeniería Energética y co-
ordinador del proyecto de in-
vestigación, Francisco José Ji-
ménez-Espadafor.
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Palmas y Pitos

Investigado-
res de la Uni-
versidad de

Sevilla, liderados por el
profesor Jiménez-Es-
padafor, desarrollan un
dispositivo para reducir
el combustible y mejo-
rar la eficacia de los
autobuses de Tussam.

A

Catedrático
de Ingeniería
Energética

Adela Castaño

El Ayunta-
miento ha
puesto enmar-

cha más de 400 talle-
res dentro del programa
municipal de huertos
urbanos que arrancó en
octubre y ya ha supera-
do las 9.500 visitas.

A

Delegada de
Participación
Ciudadana

José Antonio Nieto

Policías y
guardias civi-
les reclaman

más plazas para refor-
zar sus plantillas y con-
sideran insuficiente la
convocatoria de plazas
anunciada reciente-
mente por el Gobierno.

G

Secretario
de Estado
de Seguridad

Carles Puigdemont

El gobierno de
Cataluña man-
tiene el refe-

réndum soberanista a
pesar de que el Ejecuti-
vo ha recibido ya cinco
avisos judiciales advir-
tiendo de que no puede
realizar la consulta.

G

Presidente de
la Generalitat
de Cataluña

Fco. J. Jiménez-Espadafor
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SEVILLA

Cristina Díaz

La unión de recursos entre la
Universidad de Sevilla y la Pablo
de Olavide ha permitido el des-
cubrimiento de una nueva espe-
cie de planta en la Península Ibé-
rica que hasta ahora se confun-
día con otra especie.

En 1839, el botánico suizo J.
Gay observó que la planta conoci-
da como Carex furva podría ser en
realidad dos especies diferentes
pero no consiguió verificarlo.
Más de un siglo después, en 1986,
el catedrático de la Universidad
Pablo de Olavide (UPO) Modesto
Luceño retomó este estudio pero
tampoco pudo identificar dife-
rencias significativas entre las di-
versas plantas de esta familia.

Hace cuatro años, el estudian-
te de doctorado del área de Botá-
nica de la Universidad Pablo de
Olavide Enrique Maguilla y el
profesor del departamento de
Biología Vegetal y Ecología de la
Universidad de Sevilla Marcial
Escudero, convencidos de la im-
portancia del trabajo de Modesto
Luceño, decidieron hacer un es-
tudio en profundidad y viajaron a

diferentes puntos de la Península
Ibérica para recopilar ejemplares
de la familia Carex furva.

“En uno de los viajes de recolec-
ción en Sierra Nevada, encontra-
mos una población que parecía te-
ner características de dos especies
distintas, un híbrido”, comenta
Enrique Maguilla, que actualmen-
te se encuentra en Chicago (Esta-
dos Unidos) formándose en nue-
vas técnicas de investigación. “Hi-

cimos estudios morfológicos y ge-
néticos en profundidad y los re-
sultados demostraron que efecti-
vamente, la mayoría de las plan-
tas que hasta el momento se había
llamado Carex furva era en reali-
dad una nueva especie”, apunta el
estudiante de doctorado.

La planta descubierta pertene-
ce a la familia de las Ciperáceas,
que incluye especies de conocido
uso como el papiro o la chufa. Es-

ta especie sólo se encuentra en
las cumbres más altas de la Pe-
nínsula Ibérica, por encima de
los 1.800 metros sobre el nivel
del mar. “Se halla prácticamente
en todos los sistemas montaño-
sos de la Península con sustrato
ácido, a excepción de los Piri-
neos”, explica Maguilla. Para su
supervivencia necesita unas con-
diciones climatológicas extre-
madamente frías.

Los investigadores creen que
esta especie podría haberse extin-
guido ya en Portugal. “En nuestro
primer viaje de recolección en
Portugal cogimos semillas del
único individuo que encontramos
y que no volvimos a ver en los úl-
timos viajes que realizamos al pa-
ís luso”. Hoy, los investigadores
disponen de hasta 30 individuos
de esta población que según indi-
can, podrían usarse para repoblar
el país de esta especie vegetal.

Maguilla y Escudero bautiza-
ron esta nueva especie como Ca-
rex lucennoiberica, en honor al
catedrático de Botánica de la
UPO Modesto Luceño. “Tras el
hallazgo del botánico J. Gay en
1839, Modesto Luceño fue el
primero en hacer un estudio en
profundidad para intentar des-
cribir esta nueva especie, aun-
que debido a las limitadas herra-
mientas de los años 80 no puedo
describirla”, comenta Enrique
Maguilla. “Modesto Luceño es el
mayor experto en las plantas del
género Carex en la Península
Ibérica, a la cual pertenece la
nueva planta y por eso decidi-
mos dedicarle esta especie, que
únicamente habita en el Penín-
sula, como reconocimiento a to-
da su labor investigadores en es-
tas plantas”, aclara el estudian-
te de doctorado.

Con este hallazgo, la otra espe-
cie, la Carex furva, con la cual se
confundía la nueva especie des-
crita, “queda restringida única-
mente a las cumbres de Sierra Ne-
vada”, según Maguilla. “Se trata,
por tanto, de una especie en peli-
gro crítico de extinción que re-
quiere medidas especiales de
conservación”. Ambas especies
necesitan lugares extremada-
mente fríos en las cumbres de las
montañas para sobrevivir, lo que
hace que estén muy amenazadas
por el cambio climático.

El estudiante de la UPO, junto
con el profesor Marcial Escude-
ro, ha publicado recientemente
el descubrimiento en la revista
internacional Plos One. Actual-
mente, Enrique Maguilla se en-
cuentra en Estados Unidos, a la
vez que finaliza su tesis doctoral,
que trata de explicar cómo se ori-
ginó la biodiversidad actual. Pa-
ra ello, se centra en un grupo de
26 especies del género Carex, en-
tre las que se encuentra la nueva
especie descubierta.

INVESTIGACIÓN

●Un estudiante la Pablo de Olavide y un profesor de la

Hispalense son los responsables de esta investigación

M. G.

El estudiante de doctorado Enrique Maguilla, que actualmente se encuentra en Estados Unidos investigando.

Hallan unanuevaespecie
vegetal autóctona de
la Península Ibérica

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SEVILLA

86000

13572

Diario

570 CM² - 66%

3366 €

16

España

17 Abril, 2017

USUARIO
Resaltado

USUARIO
Resaltado

USUARIO
Resaltado



5

P
A
L
M
A
S Enrique

Maguilla

Estudiante de
doctorado de la UPO

El joven investigador de la Pa-

blo de Olavide Enrique Magui-

lla y el profesor Marcial Escu-

dero, de la Universidad de Sevilla, han

descubierto una nueva especie vegetal

autóctona de la Península Ibérica.
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AMALIA F.LÉRIDA SEVILLA 
 

A
 partir del próximo verano es 
muy probable que las perso-
nas celíacas dispongan de un 
kit que le permitirá saber en 

casa si han llevado la dieta correcta-
mente sin necesidad de tener que ir al 
hospital y hacerse pruebas. Eso quie-
re decir que si nota dolores intestina-
les, por ejemplo, puede saber si ha in-
gerido gluten depositando en un apa-
rato similar a los de los test de 
embarazo una muestra de orina que 
antes ha recogido en un bote.  

La información que recibirá corres-
ponderá a las 24 horas anteriores y en 
función del resultado se encenderá un 
color en el kit. El dispositivo le infor-
mará si el día antes ha ingerido gluten 
y de ahí los síntomas. Este sistema ya 
está en uso en algunos hospitales pero 
con muestras de heces, que dan infor-
mación de la dieta seguida varios días 
antes. 

La versión doméstica que usará la 
orina se está investigando y en vera-
no es probable que esté en  el merca-
do, según señala el doctor Alfonso  Ro-
dríguez Herrera. «Pongamos el caso 
—dice— de un paciente celíaco que ne-
cesita comer fuera de casa varias ve-

ces en semana. Está preocupado por  
si la comida que consume será segu-
ra para él y esto le crea intranquilidad. 
No se controla igual la cocina en la pro-
pia casa que en un comedor colectivo. 
Tras comer fuera vuelve a casa y se 
hace un test de gluten en orina. Es muy 
parecido a un test de embarazo, con 
lo cual es sencillo de hacer. El kit de-
tecta la ingesta de gluten hasta en las 
24 horas previas. Si sale negativo le da 
la tranquilidad de que su comida no 
está contaminada por gluten. Consi-

gue sentirse  tranquilo sin tener que 
consultar con el médico y hacerse prue-
bas más costosas». 

La ingesta inadvertida de gluten en 
la dieta de los celíacos es frecuente en 
adultos. Esto les lleva a tener sinto-
matología que motiva estudios y prue-
bas complementarias. Algunas de ellas 
caras, como las endoscopias.  

Hasta ahora no era posible asegu-
rar de un modo objetivo y reproduci-
ble que se había producido la ingesta 
de gluten en los días previos. Si se com-
prueba que el motivo de los síntomas 
es el consumo de gluten y no el desa-
rrollo de complicaciones, esas prue-
bas no serán necesarias. Ni tampoco 
lo serán las visitas reiteradas a cen-
tros de referencia. Cada prueba aho-
rrada es un gasto menos y además li-
bera espacio en las lista de espera para 
que pacientes con otras enfermeda-
des puedan acceder a ellas.        

La línea de investigación de este kit 
ha sido liderada  por la doctora Caro-
lina Sousa, catedrática de la Facultad 
de Farmacia; Rodríguez Herrera, del 
Grupo Instituto Hispalense de Pedia-
tría (IHP), y el doctor Ángel Cebolla, 
de Biomedal. Recientemente han pre-
sentado en Londres el uso en consul-
ta real, y no ya en el curso de un en-
sayo experimental, de la técnica de 
detección de gluten en heces y orina. 
Asistieron investigadores de centros 
de referencia de Europa y Estados Uni-
dos, como el profesor David Sanders, 
del Royal Hallamshire Hospital; el doc-
tor Jeremy Woodward, del Hospital 
Addenbrooke de Cambridge o el pro-
fesor  Daniel Leffler de la Facultad de 
Medicina de Harvard. «Ellos mostra-
ron su disposición a incorporar la téc-
nica a su cartera de servicios», recal-
ca Alfonso Rodríguez Herrera. 

«Los primeros ensayos fuera del la-
boratorio —explica Rodríguez Herre-
ra— se hicieron gracias a la colabora-
ción de familias de pacientes celíacos 
seguidas en las consultas del grupo 
IHP. Esto permitió desarrollar la me-
todología que se aplicó luego en el en-
sayo Deliac, en el que participaron 
más de 400 pacientes entre niños y 
adultos». 

La  celiaquía es una intolerancia al 
gluten de los cereales que, sin trata-
miento, causa malnutrición y varias 
enfermedades asociadas. A fecha de 
abril de 2017, tiene  un único trata-
miento posible: no tomar gluten. En 
concreto, no ingerir alimentos que 
contengan GIP (péptidos inmunoge-
nicos del gluten). Si se ingieren GIP 
se comportan como tóxicos y ejerce-
rán su efecto tarde o temprano.  

Contaminación cruzada 
«Si comemos fuera de casa —aconse-
ja el doctor — hay que buscar comida 
que no contenga gluten. El problema 
comienza cuando a un alimento na-
turalmente sin gluten, como las pata-
tas, las cocinamos junto a otro que si 
lo tenga. No es tan difícil que ocurra 
si freímos las patatas con el mismo 
aceite con el que cocinamos los cala-
mares rebozados con harina de trigo. 
Esto se llama contaminación cruza-
da»

Los celíacos dispondrán de un kit para comprobar si han 
hecho bien la dieta y evitar, por ejemplo, una endoscopia

Detectar la ingesta de gluten en 
casa sin tener que ir al hospital

FOTOS: JESÚS SPÍNOLA 
Alfonso Rodríguez Herrera participó en la investigación de este proyecto presentado en Londres

Este es el kit que hace el test de gluten en orina

Stop al gluten 
A día de hoy el único 
tratamiento posible de los 
celíacos es es no tomar 
alimentos con gluten

Inflamación del intestino 
La anatomía  del instestino 
cambia y los nutrientes no 
pueden ser absorbidos sin 
sus vellosidades
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Sevilla

Alumnos de la Politécnica de US pretenden
reunirse con la directiva del centro para abordar el
nuevo proyecto

SEVILLA, 12 Abr. (EUROPA PRESS) -

La Delegación de Alumnos de la Escuela Politécnica Superior de la Universidad de Sevilla (US) pretende
reunirse formalmente en próximas fechas con la directiva del centro para abordar el nuevo proyecto,
mediante el cual esta comunidad educativa se acabaría ubicando en las dependencias del Centrius de la Isla
de la Cartuja como forma de acabar con la vetustez y el hacinamiento de la actual sede.

Así lo han indicado a Europa Press fuentes de la Delegación, que concretan su intención de "ponerse al día"
respecto a la evolución de esta iniciativa, que tendría visos de cristalizar en un plazo de unos tres años,
cuando se finalice la construcción de una serie de aularios en los que se podría impartir la docencia propia
de la escuela.

Y es que la propuesta realizada por el Rectorado a la actuación dirección de la Politécnica fue en un
principio rechazada por la directiva, ya que estas instalaciones cuentan sólo con pocos metros cuadrados más
que la actual sede y no estarían suficientemente preparadas para la docencia, al estar enfocadas
fundamentalmente a la investigación y, por ende, haberse habilitado muchos módulos independientes que
obstaculizarían un tránsito fluido.

Sin embargo, el centro matizó que podrían trasladarse si el edificio del Centrius se reservara sólo para la
administración, despachos, investigación, laboratorios y biblioteca, y en el perímetro externo se hiciera un
aulario de unos 4.000 metros cuadrados.

Una vez que se analicen con detalle todos los aspectos de la obra se establecerá un calendario de actuación y
se definirá el pliego de necesidades para una inminente convocatoria de concurso de obra.

El Consejo de Gobierno de la US aprobó el pasado mes de diciembre incorporar una partida presupuestaria
de ocho millones de euros para el 2017 para la construcción de la Politécnica, de acuerdo con el proyecto
propuesto por el rector a la escuela y aprobado masivamente por la Junta de Centro.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Una cita con la
trascendencia

Braulio Ortiz SEVILLA

En su memoria sentimental, la
catedrática emérita de La Sorbo-
na Araceli Guillaume-Alonso
(Baracaldo, 1947) alberga el re-
cuerdo de una emoción podero-
sa: la que sintió cuando se convir-
tió en una espectadora en la dis-
tancia, a través de la televisión,
de las corridas de la Feria de
Abril. Esta doctora en Filología
Hispánica aún rememora el im-
pacto que le causaron, cuando
ella era apenas una adolescente,
las maneras de Juan García Mon-
deño, el diestro al que vio en una
de aquellas retransmisiones. “Me
pareció guapo con su pelo cano y
muy apuesto. Sé que cortó tres
orejas y que triunfó, pero recuer-
do sobre todo una verticalidad
majestuosa que quizás marcara
aquel día mis gustos taurinos de
manera duradera”, evoca. Una
verticalidad que desde aquella
sobriedad primera reivindica
“sin grandes alardes, toreando

con los brazos y la cintura, con
gran economía de ademanes pa-
ra conseguir un máximo de efec-
to”. Un toreo que, prosigue la es-
pecialista, “tiene también la vir-
tud de poner de relieve el con-
traste entre la verticalidad del
hombre y la horizontalidad del
toro, dando gran emoción y ple-
no esteticismo al encuentro entre
los dos protagonistas”.

Medio siglo después de aquella
revelación que sitúa por el año
1966, Guillaume-Alonso regresó
ayer a Sevilla, “la cuna de mi pri-
mera afición a los toros porque
aquel torero y aquellas corridas
me prepararon para la afición que
desarrollaría pocos años des-
pués”, para pronunciar en el Tea-

tro Lope de Vega el Pregón Tauri-
no de esta temporada. Y tal vez
porque su amor por la Fiesta se
inició cuando apenas era una mu-
chacha quiso resaltar la impor-
tancia de transmir ese antiguo le-
gado a los más jóvenes. “Quiero
brindar esta faena de papel, este
toro de palabras y de conceptos, a
los niños, a los adolescentes. Ser
aficionado a los toros no es sólo
elegir una forma de ocio o una
manera de pasar la tarde, ni un
momento de relaciones sociales...
Es eso, claro, pero también es mu-
cho más”, sostuvo la profesora,
“sobre todo hoy, en tiempos de
confusión y duda para muchos:
ser aficionado a los toros, y esto
también merece pregonarse, es
afirmar un concepto de la vida, es
buscar un sentido a las cosas, más
allá del mero entretenimiento y
de las apariencias”.

Así, Guillaume-Alonso señaló
la trascendencia de la lidia, y su-
girió “prolongar la experiencia
de la plaza en la conversación y
en el análisis, porque hablar de

toros importa, hablar de toros es
recrear el momento que se fue, es
compensar lo efímero del arte de
torear. Y es razonar, porque en
una corrida de toros todo brilla
pero nada es superficial”. Una
convicción que le llevó a definir
como “nuestra obligación” el
“transmitir la afición a los toros a
nuestros menores como transmi-
timos creencias, usos y costum-
bres, tradiciones familiares, lec-
turas que amamos, músicas, re-
cuerdos entrañables. Transmitir
es enseñar y es enseñar a amar”.

La profesora de Historia del Ar-
te de la Universidad de Sevilla Fá-
tima Halcón Álvarez-Ossorio, que
presentó a Guillaume-Alonso,
destacó precisamente de ella su
entusiasmo por divulgar la gran-
deza de la tauromaquia y abor-
darla desde el ámbito académico.
“No hay reunión, congreso, jor-
nada universitaria o similar en los
que, actuando de conferenciante
de cualquier tema, no incluya un
exhorto en su defensa”. La de
ayer, por cierto, fue la primera

“Prolonguemos lo

vivido en la plaza en la

charla y en el análisis”,

defiende la especialista

LAS CLAVES
5

Legado

“Nuestra obligación es
transmitir a los menores
la afición igual que
transmitimos creencias,
usos y costumbres”

Historia

“Sevilla ocupó un
lugar central cuando
se definieron los rasgos
de la corrida moderna,
en el siglo XVIII”

Análisis

“Hablar de toros es
recrear el momento que
se fue, es compensar
lo efímero del arte de
torear. Y es razonar”

REPORTAJE GRÁFICO: MJ LÓPEZ

Araceli Guillaume-Alonso, catedrática emérita de La Sorbona, ayer en un momento de su Pregón Taurino, que pronunció en el Teatro Lope de Vega.

●Araceli Guillaume-Alonso defiende

la hondura de la Fiesta, donde

“todo brilla pero nada es superficial”
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vez que, como expuso Halcón Ál-
varez-Ossorio, “dos damas nos
enfrentamos a tan aficionado y
respetable público para pronun-
ciar el Pregón”. En 2014, Esperan-
za Aguirre fue la primera mujer
que recibía el encargo de la Real
Maestranza de anunciar el co-
mienzo de la temporada taurina,
pero entonces la presentación de
la invitada corrió a cargo de un
hombre, el ex presidente de la
Junta de Andalucía José Rodrí-
guez de la Borbolla.

En su intervención, Guillaume-
Alonso, que se describió como “bi-
nacional, francesa cuando estoy
en Francia y española cuando es-
toy en España”, puso el acento en
la necesidad de garantizar el futu-
ro de la Fiesta, pero también se re-
montó, en un recorrido tan erudi-
to como ameno, al pasado. Entre
otras épocas, a la primavera de
1526, cuando el emperador Car-
los V, “Carlos de Habsburgo, ese
hombre surgido de las brumas del
norte de Europa, educado por se-
sudos ayos de austeras costum-

bres, amante de torneos medieva-
les y de justas caballerescas, se
asomó a Sevilla para desposarse
con su prima Isabel”, y cayó des-
lumbrado por la fastuosidad del
Alcázar y también por una cele-
bración, la de la fiesta de los toros,
que en nada se parecía a los refe-
rentes que él manejaba; o a los
tiempos de Felipe V, “hombre me-
lancólico y depresivo que poco
apreciaba las corridas de toros”,
pero que sin embargo, en los cua-
tro años “desastrosos para las ar-
cas municipales” que duró su es-
tancia en Sevilla, de 1729 a 1733,
concedió importantes privilegios
a la Real Maestranza de Caballe-
ría que luego ayudarían a la pervi-
vencia de la tauromaquia.

La investigadora se detuvo en
un siglo XVIII lleno de contradic-

ciones, cuando se producen “gran
número de movimientos antitau-
rinos que originan ciertos ilustra-
dos”, pero también “cuando se de-
finen los rasgos de las corridas
modernas”. Una consolidación en
la que Sevilla jugaría, según la
profesora, un papel fundamental:
por ser “una ciudad importante”,
en “el centro de unos núcleos en
los que van a surgir toreros y estir-
pes taurinas que están en la men-
te de todos: los Romero de Ronda
primero, los Chiclaneros después,
además de los propiamente sevi-
llanos Pepe Hillo o Costillares”;
por haber tenido siempre “una
tradición de toreo a pie vinculado
al matadero, del que dan fe los do-
cumentos conservados”; y las cua-

lidades del toro “que se criaba en
la Baja Andalucía, respecto del
que se daba en Castilla: más bra-
vura y mayor fijeza”.

En su pregón, Guillaume-Alon-
so explicó los orígenes de la Feria
de Abril, pormenorizó el calenda-
rio de la primera edición, de la
que ahora se cumplen 150 años, y
relató cómo pronto las casetas y
la parte de ocio se impusieron al
carácter ganadero con el que ha-
bía nacido la cita. En este sentido,
la profesora subrayó la relevancia
de la tauromaquia para dar otra
dimensión a las fiestas de la pri-
mavera sevillana. “El real de la
Feria, con sus casetas tan esmera-
damente decoradas, es un lujo
que Sevilla exhibe ante sus visi-
tantes, pero, sin toros, con la
Maestranza vacía, el real sería
muy insuficiente para expresar
las inquietudes, los sentimientos
encontrados del alma sevillana”.

Entre los autores a los que citó,
Guillaume-Alonso recurrió a José
Ortega y Gasset, que decía que “la
tauromaquia es la más viva expre-
sión del vitalismo español”, recor-
dó la investigadora. “Para Ortega,
hay pueblos que han aportado al
legado compartido de la Humani-
dad el pensar y otros el decir. Espa-
ña con los toros aporta el hacer”.
En sus palabras la profesora tam-
bién recuperó unos versos de Mi-
guel Hernández escritos hace 80
años: “No soy de un pueblo de bue-
yes , / que soy de un pueblo que em-
bargan / yacimientos de leones, /
desfiladeros de águilas / y cordille-
ras de toros / con el orgullo en el as-
ta”. Ese orgullo, advierte Guillau-
me-Alonso, “es el del toro picassia-
no del Guernica, que también
cumple 80 años esta primavera, y
que permanece erguido en medio
del caos. Seamos toro orgulloso de
nuestra afición, que no buey dócil
y adocenado. Acudamos a la Feria
con nuestras mejores galas”.

Por primera vez, el

acto contó con dos

mujeres, la pregonera

y su presentadora

Guillaume-Alonso, arropada por las autoridades, entre ellas la ministra de Defensa, María Dolores de Cospedal; el ministro del Interior, Juan Ignacio Zoido; y el alcalde de Sevilla, Juan Espadas.

Esperanza Aguirre, pregonera en 2014, estuvo entre los invitados que acudieron ayer al teatro.

La profesora Fátima Halcón Álvarez-Ossorio presentó a Guillaume-Alonso.
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Álvaro R. del Moral 
SEVILLA 
{Un recorrido por la historia 
de la Tauromaquia en la ciu-
dad de Sevilla sirvió a la his-
toriadora bilbaína Araceli 
Guillaume-Alonso, profesora 
emérita de la Universidad 
parisina de la Sorbona, para 
pregonar la fiesta de los to-
ros en el teatro Lope de Vega 
de Sevilla. El tradicional ac-
to, organizado por la Real 
Maestranza de Caballería en 
colaboración con el Ayunta-
miento de la ciudad, volvió a 
ser el definitivo pistoletazo 
de salida a la temporada tau-
rina hispalense. 

La prestigiosa historiado-
ra hispano-francesa fue pre-
sentada por Fátima Halcón 
Álvarez-Ossorio, profesora 
titular del departamento de 
Historia del Arte de la Uni-
versidad de Sevilla y presi-
denta de la Fundación de Es-
tudios Taurinos, que –con la 
pregonera– ha formado el 
primer tándem femenino en 
la historia de este acto. Hal-
cón resaltó el prestigio tauri-
no de Guillaume-Alonso re-
cordando que «no hay reu-
nión, congreso, jornada 
universitaria o similar en la 
que, actuando como confe-
renciante de cualquier tema, 
no incluya un exhorto en la 
defensa de la Fiesta». 

Los pasodobles El Gato 
Montés y Suspiros de España, 
magistralmente interpreta-
dos por la Banda Sinfónica 
Municipal de Sevilla dieron 
paso a la pregonera, que 
brindó de una manera espe-
cial su intervención, «a los 
más jóvenes, a los niños, a 
los adolescentes», encarna-
dos en sus propios nietos 
que ocupaban la primera fila 
del teatro junto a su marido, 
el veterano aficionado fran-
cés Patrick Guillaume. En 
esa línea, recalcó Guillaume-
Alonso, «es nuestra obliga-
ción transmitir la afición a 
los toros a nuestros menores 
como transmitimos creen-
cias, usos y costumbres, tra-
diciones familiares, lecturas 
que amamos, músicas, re-
cuerdos entrañables». 
«Transmitir es enseñar y en-
señar a amar», remachó la 
pregonera taurina. 

Araceli Guillaume refle-
xionó sobre el «profundo 
discurrir cíclico de la vida» 
que se hace especialmente 
patente en el Domingo de 
Resurrección en Sevilla pero 
su texto iba a tener un prefe-
rente hilo histórico. La pre-
gonera partió de las fiestas 
de toros organizadas en tor-
no a la boda del emperador 

Guillaume-Alonso firmó un texto culto y erudito que fue muy bien recibido por el público. / Teresa Roca

«Brindo esta 
faena a los 
más jóvenes, 
a los niños y 
adolescentes»
Araceli Guillaume pregonó la 
Fiesta en el Lope de Vega 

Carlos V y trazó los caminos 
paralelos del toreo caballe-
resco y la lidia popular ligada 
al viejo matadero sevillano. 
La profesora bilbaína alcan-
zó el siglo XVIII, un periodo 
fundamental en el que coin-
ciden los primeros conatos 
de antitaurinismo con la de-
finitiva reglamentación de la 
lidia. «La corrida moderna 
nace en ese momento», pre-
cisó Araceli Guillaume que 
destacó el fundamental pa-
pel sevillano en la génesis 
del toreo moderno. 

«Con la Maestranza vacía 
el Real sería muy insuficien-
te para expresar las inquie-
tudes, los sentimientos en-
contrados del alma sevillana 
y esa explosión del sentir y 
el vivir que es la primavera 
en Sevilla», explicó la prego-
nera que finalizó su aplaudi-
do texto evocando a Ortega o 
Miguel Hernández pero, so-
bre todo, animando a «pro-
clamar la Feria de Sevilla y 
nuestra afición a los toros». ~ 

La erudición y el hilo histórico 
del texto de Araceli Guillaume-
Alonso asombraron al público 
que llenó el teatro Lope de Vega 
en la mañana luminosa –y calu-
rosa– del Domingo de Resurrec-
ción. La pregonera se detuvo de 
una manera especial en algunos 
momentos de la historia de la 
ciudad que enhebró magistral-
mente a la propia evolución de la 
Tauromaquia. 

El fecundo siglo XVI fue el 
punto de partida de ese recorrido. 
«Era quizá entonces Sevilla la ciu-
dad más humanista de España, 
conventual y recoleta en muchos 

aspectos, abierta a las corrientes 
renacentistas en tantos otros», 
explicó la pregonera antes de es-
calar por los siglos para detener-
se, sucesivamente, en la deca-
dencia del XVII o el florecimiento 
de la Real Maestranza en coinci-
dencia con la estancia de la corte 
de Felipe V en 
Sevilla entre 1729 
y 1733. Aquella 
visita implicó la 
concesión de una 
serie de privile-
gios que salva-
guardaron la fies-
ta en tiempos de 
prohibiciones y 
tribulaciones. Guillaume tam-
bién tuvo tiempo para hacer algu-
na confesión personal, narrar el 
tiempo en el que se hizo aficiona-
da y hasta recurrir a la cultura po-
pular sin la que no se puede en-
tender este planeta único. ~

Evocaciones

EL TENIENTE DE 
HERMANO MAYOR 
SE DESPEDÍA 
Era la última vez que Ja-
vier Benjumea, marqués 
de Puebla de Cazalla, se 
subía al escenario del Lo-
pe de Vega como tenien-
te del cuerpo nobiliario. 
Pasada la Feria de Abril 
se iniciará el proceso su-
cesorio que ha puesto en 
todas las quinielas el 
nombre de Santiago de 
León, actual fiscal de la 
corporación. 

FIRME RESPALDO 
INSTITUCIONAL A 
LA FIESTA TAURINA 
El acto, que abrió el edil 
Juan Carlos Cabrera, fue 
presidido por el alcalde 
Juan Espadas acompaña-
do del teniente de Her-
mano Mayor de la Real 
Maestranza de Sevilla 
además de las primeras 
autoridades civiles, polí-
ticas y militares de la ciu-
dad y numerosos repre-
sentantes de la sociedad, 
el arte y la cultura sevi-
llanas.  

Detalles

«SEVILLA ERA 
LA CIUDAD MÁS 
HUMANISTA DE 
TODA ESPAÑA»
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ZABALA DE LA SERNA SEVILLA 
Sevilla en su esplendor. Las nu-
bes tenues y calimeras suaviza-
ban el sol y su luz sobre la Maes-
tranza rebosante. La apertura de 
la temporada sevillana con su 
ambiente de gala. Un minuto de 
silencio rememoró a Pepe Or-
dóñez, a Manolo Cortés y al niño 
Adrián Hinojosa; la ovación a la 
Infanta Elena sonó a recuerdo a 

su abuela Doña María; y un grito 
de «¡viva España!» refrescó la 
perdida idea de la Patria. 

A toda la ilusión concentrada 
vino a restar graduación un man-
so apretado y huido de Cuvillo. 
Más kilos que cara, cuello y cas-
ta. Morante de la Puebla esbozó 
verónicas altas antes de que el to-
ro se escupiese del caballo y se 
negase al castigo una y otra vez. 
En una de aquellas fugas espan-
tadas arrolló al Lili en incruento 
volteretón. Muchos capotazos pa-
ra intentar picarlo en la contra-
querencia. Como si no hubiera 
otros terrenos. No había nada en 
el fondo del cuvillo. Morante lo fi-
jó en el inicio de faena sobre las 
piernas. Y en las líneas naturales 
de la embestida se inventó tres 
series de redondos que fueron 
más de lo que el toro daba. Ni la 
habilidad buscada con la espada 
al hilo de las tablas evitó la reite-
ración en los pinchazos. 

La alegría de salida del segun-
do toro, más fino y acucharado, 
se tornó más antes que depués en 
una falsa promesa. Y así en el 
quite por chicuelinas de mano 
baja de José María Manzanares 
se atisbó el genio escondido tras 
la aparente nobleza. La embesti-
da se revolvió en las zapatillas. 
Roca Rey había intervenido por 
el mismo palo. De otro modo. 
Luego Manzanares quiso romper-
lo hacia delante con la muleta, 
pero no se sintió cómodo. Más de 
tres nunca enjateró. No hubo 
tampoco continuidad en el toro. 
Derrumbarse y acabarse fue todo 
uno. Inapelable fue el espadazo 
de sello manzanarista. 

Roca Rey sorteó el cuvillo de 
más óptimas condiciones hasta el 
momento. O eso apuntaba. Hon-

do, tocado arriba de pitones, piel 
melocotón y la notable coloca-
ción de su buena cara. Apenas 
señalados los puyazos traseros, 
apenas sangrado. Esa era la 
apuesta. Morante lo vio y por de-
lantales se hizo presente. La me-
dia verónica del broche fue de ca-
tegoría superior. El orgullo del 

peruano le empujó a la réplica 
por saltilleras cambiadas que de-
rivaron en ajustadas gaoneras. La 
raza de Roca Rey también se sin-
tió en la apertura de faena con un 
pase cambiado sin apenas distan-
cia. El ¡ay! no tuvo su transforma-
ción en el ansiado ole: la buena 
condición del toro se fundió 

NÚÑEZ DEL CUVILLO / Morante de 
la Puebla, Manzanares y Roca Rey 

Plaza de la Maestranza. Domingo de 

Resurrección, 16 de abril de 2017. 

Inauguración de la temporada. Lle-

no de «no hay billetes». Toros de Nú-
ñez del Cuvillo, de diferentes hechu-

ras, rematados y de pobre fondo; 

apuntó el 3º sin duración; bondado-

so y de buen pitón izquierdo el 5º; 

noble y agarrado al piso el 4º; no va-

lieron 1º, 2º y 6º. 

Morante de la Puebla, de azul añil y 
plata. Tres pinchazos, otro hondo, 

pinchazo y media estocada. Aviso 

(silencio). En el cuarto, estocada 

rinconerilla y tendida y varios des-

cabellos (saludos). 

José María Manzanares, de nazare-
no y oro. Gran estocada (silencio). 

En el quinto, pinchazo y estocada 

tendida. Aviso (saludos). 

Roca Rey, de malva y oro. Gran esto-

cada (saludos). En el sexto, pincha-

zo y estocada (ovación de despedi-

da). 

Se guardó un minuto de silencio por  

los toreros recientemente fallecidos 

Pepe Ordóñez y Manolo Cortés, y el ni-

ño Adrián Hinojosa. 

Presidió la corrida la Infanta Elena.

LA MAESTRANZA APERTURA DE LA TEMPORADA
 

UNA CORRIDA SIN 
FONDO ENTIERRA 
RESURRECCIÓN 

 

TRADICIONAL PREGÓN TAURINO TEATRO LOPE DE VEGA 
 

«TRANSMITIR EL TOREO 
ES ENSEÑAR A AMAR»  

 
Araceli Guillaume-Alonso, profesora de la 
Sorbona de París, logra el elogio unánime 

CARLOS CRIVELL SEVILLA 
La profesora de la Sorbona de París, 
Araceli Gillaume-Alonso fue la en-
cargada de pronunciar el Pregón 
Taurino del 2017 en el marco solem-
ne del Teatro Lope de Vega. En la 
presidencia del acto, además de dis-
tintas autoridades civiles y militares, 
el alcalde de Sevilla, Juan Espadas, y 

el Teniente de Hermano Mayor de la 
Real Maestranza, Javier Benjumea. 

Ofreció el acto el concejal de Mo-
vilidad y Fiestas Mayores del Ayun-
tamiento, Juan Carlos Cabrera, que 
volvió a situar a Sevilla como el cen-
tro del mundo del toreo, al tiempo 
que instó a todos a defender nues-
tras costumbres y tradiciones en una 

clara alusión a los sucesos ocurridos 
en la Madrugada del Viernes Santo. 

Presentó a la pregonera Fátima 
Halcón, profesora titular del depar-
tamento de Historia del Arte de la 
Universidad de Sevilla y presiden-
ta de la Fundación de Estudios 
Taurinos. Se vanaglorió de su afi-
ción militante a los toros y recordó 
la vinculación de Guillaume-Alon-
so con el toreo. 

El pregón de la profesora francesa 
nacida en el País Vasco –soy una es-
pañola de Bilbao– tuvo dos partes 
bien diferenciadas. En la primera hi-
zo un ilustrado recorrido por la rela-
ción de la ciudad de Sevilla con la 
fiesta de los toros desde que Carlos 
V llegó a la ciudad en los primeros 
años del siglo XVI, para continuar 
con otras referencias que desembo-

carían en la fundación de la Real 
Maestranza de Caballería y, más 
adelante, en la construcción de la 
plaza de toros. 

Se refirió en la segunda parte a 
su afición, «que comenzó al pre-
senciar por televisión corridas de 
toros desde Sevilla allá por los 
años sesenta del pasado siglo». 
Desde 1970 acude a ver corridas 
de toros en Sevilla, una ciudad «en 
la que nadie se siente forastero», 
que en primavera es «un momento 
único porque Sevilla tiene la mejor 
primavera del universo», aunque 
se confesó enamorada de su Sema-
na Santa y que piensa que después 
de Sevilla el paraíso debe parecer-
se a Sanlúcar de Barrameda. 

Habló de cómo entiende el toreo: 
«El primer torero que me emocionó 

Natural de José María Manzanares al quinto toro de la corrida de Núñez del Cuvillo. CONCHITINA

SI NO MARRA 
MANZANARES CON 
LA ESPADA, CASI 
SEGURO HABRÍA 
CAÍDO LA OREJA 
DEL MEJOR CUVILLO SECCIÓN:
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pronto. El pretendido largo trazo 
de los muletazos quedó sin eco. Y 
el arrimón final no levantó nue-
vas pasiones. RR despidió la obra 
con su asombrosa seguridad es-
toqueadora. 

No se hacía precisamente boni-
to el cuarto toro. Sin nota ni nada 
reseñable en los compases pre-

vios de la lidia, Morante brindó la 
muerte del cuvillo a Vargas Llosa, 
Nobel del toreo a estas alturas. Y 
planteó la faena entre las rayas 
para ayudar a despegar la agarra-
da embestida. Descalzo como si 
le molestaran las zapatillas, sobre 
la mano izquierda brotaron natu-
rales contados. En un par de ma-
nojos de dos y tres, la belleza. No 
había más arcilla que moldear en 
el escaso fondo del cuvillo. Ahora 
enterró el estoque de una vez y 
saludó una ovación. 

De la misma manera salió al 
tercio José María Manzanares 
cuando pasaportó al bondadoso 
quinto. A punto estuvo de ser. El 
manejo de los tiempos entre las 

espaciadas series diestras termi-
nó por hallar el camino luminoso 
del cuvillo: en su pitón zurdo ha-
bitaba una mayor calidad. Como 
en la zocata de Manzanares. La 
banda se arrancó con el pasodo-
ble Dávila Miura, surgió la cone-
xión, la magia presentida. Pero 
regresó a la derecha. Como si se 
cerrara la puerta de la inspira-
ción. Y quedó una cierta sensa-
ción de orfandad, como una ne-
cesidad, de más toreo al natural. 
Lo que parece casi seguro es que 
si no marra con su infalible espa-
da, habría caído la oreja. 

Roca Rey interrumpió su salu-
do capotero echándole las dos ro-
dillas por tierra al protestado sex-
to, que respondía a su nombre de 
Flojillo. También se interrumpió 
la respiración de la plaza. Sólo 
eso y en ese momento. No re-
montó el toro ni su existencia ni 
el pobre fondo de la corrida que 
enterró con su grisalla el Domin-
go de Resurrección. Todas las es-
peranzas quedaron lapidadas. No 
habrá sepelio en un cementerio 
más hermoso.  

ÍÑIGO CRESPO MADRID 
Una corrida descastada de Mon-
tealto provocó un Vía Crucis en 
Madrid. Tarde de poco argumen-
to en Las Ventas. Sin tener mala 
condición, el encierro de Agustín 
Montes se vino abajo en el últi-
mo tercio y se aplomó. El único 
animal con prestaciones fue el 
quinto que aunque no acabó de 
deslizarse en serio tuvo, al me-
nos, voluntad y movilidad. 

Curro Díaz tuvo que esperar 
hasta el tercero de su lote para 
tener frente a sí unas embestidas 
aprovechables y sacar a relucir 
la distinción aromática de su 
tauromaquia. Fue delante de un 
ejemplar jabonero que embistió 
con más poder que clase y que, 
aunque se movió, no terminó 
nunca de rebosar sus embestidas.  

La faena de Curro Díaz frente 
a ese quinto fue tan pura y tan 
sabrosa como meritoria. Puesto 
desde la primera tanda frente a 
su oponente, el de Linares fue 
dibujando muletazos exquisitos, 
llenos de armonía. La tendencia 
del animal a puntear los engaños 
fue un lastre a la hora de poder 
coser cada tanda, compuestas de 
muletazos que tuvieron la ca-
dencia del toreo inspirado. Todo 
corazón el de Linares 
que quiso mucho y lo-
gró hacer bramar a Las 
Ventas. Sensación de 
haber faltado más toro. 
O más calidad en el to-
ro. O las dos cosas. Los 
chispazos de Curro Dí-
az fueron celebrados. 
Atacó con la espada 
que quedó rinconera. 
Saludó el torero una 
fuerte ovación que re-
conoció su labor. 

Los dos primeros to-
ros del lote de Curro 
Díaz no tuvieron opcio-
nes. Ni un primero am-
plio y muy serio que 
acusó su volumen y su 
poca raza, ni un terce-
ro que aunque cerraba 
más la cara y presentaba unas 
hechuras mas armónicas, embis-
tió cruzado y sin humillar, acre-
centando sus complicaciones du-
rante la lidia. Con los dos estuvo 
firme y cabal Curro Díaz que se 
aplicó en dos faenas caligráficas 
y seguras que tuvieron un buen 
colofón con la espada, sobre to-
do la primera. Y es que, a ese 
ejemplar que abrió función le 
tumbó de una colosal estocada 

hasta las cintas. 
José Garrido hizo cosas boni-

tas y buenas con el capote a lo 
largo de toda la tarde. Se abrió 
de capa con los tres de su lote, 
brillando frente al primero por la 
vistosidad de los lances rodilla 
en tierra de salida y frente al se-
gundo por el buen aire del toreo 
a pies juntos. Ninguno de sus 
tres oponentes sacó fuelle y fon-
do en la muleta. Se apagaron. La 

firmeza y el asiento del extre-
meño no fue suficiente para lo-
grar extraer algo positivo. 

ePERCANCE. José Chacón, de la 
cuadrilla de José Garrido, fue 
atendido en la enfermería de un 
puntazo corrido y rotura fibrilar 
en el tercio distal bíceps femoral 
del muslo derecho. Fue traslada-
do al Hospital San Francisco de 
Asís. Pronóstico: reservado.

MONTEALTO / Curro Díaz y 
José Garrido 

Monumental de las Ventas. Domingo 

de Resurrección, 16 de abril de 2017. 

Media plaza. Toros de Montealto, 
bien presentados, aunque de muy 

desigual remate y pobre juego;el de 

mejor condición fue el jabonero que 

hizo 5º que duró mas y tuvo mayor 

movilidad. 

Curro Díaz, de azul marino y oro. Gran 

estocada (palmas). En el tercero, 

pinchazo y media estocada (silen-

cio). En el quinto, estocada en el rin-

cón (ovacion con saludos). 

José Garrido, de grana y oro. Estoca-

da (silencio). En el cuarto, estocada 

(silencio). En el sexto, pinchazo de-

fectuoso, estocada casi entera y es-

tocada (silencio tras aviso).

MONUMENTAL DE LAS VENTAS DOMINGO DE RESURRECCIÓN 
 

CAROS RETAZOS DE CURRO DÍAZ 
EN EL VÍA CRUCIS VENTEÑO 

 

El anfiteatro de Arles (Francia) celebró la 
segunda corrida de la Feria de Pascua con 
dos tercios de entrada. A los toros de Juan 
Pedro Domecq les faltó transmisión en líneas 
generales. Enrique Ponce, al que se le obligó 
a saludar tras el paseíllo, palmas y ovación 
con saludos; Alejandro Talavante, oreja y 
silencio y el francés Thomas Joubert, oreja 
tras aviso en ambos. En la nnovillada matinal 
se lidiaron reses de diversas ganaderías para 
una terna de la cantera francesa. Destacó 
Adrien Salenc que salió a hombros con tres 
orejas. Un trofeo logró Andy Younes mientras 
que Tibo García saludó una ovación.

Pase de pecho de Curro Díaz al mejor toro de una decepcionante corrida de Montealto. ANTONIO HEREDIA

 

ARLES: TRIUNFA JOUBERT 
ANTE PONCE Y TALAVANTE 

en aquellos años fue Mondeño, un 
ejemplo de verticalidad con mando y 
dominio. De ahí nace mi concepción 
del torero y así son los toreros que 
más me gustan, aunque entiendo 
que de todos los matadores hay co-
sas que me entusiasman». 

En su pregón des-
tacó la llamada para 
que los jóvenes se 
acerquen sin miedo 
ni complejos al to-
reo. «Todos mis nie-

tos van a los toros, salvo el pequeño 
de tres años». Abundó en este aspec-
to, «porque en la juventud está el fu-
turo de la Tauromaquia». Y añadió: 
«El toreo se debe transmitir. Trans-
mitir es enseñar y enseñar a amar». 

Acabó cantando las maravillas de 
Sevilla y su plaza en tardes de Feria 

y pidió a todos que acudan a la pla-
za para gozar y buscar la emoción 
que sólo se puede producir en una 
Fiesta vitalista, porque como decía 
Ortega y Gasset «la Tauromaquia es 
la más viva expresión del vitalismo 
español». El español aporta con los 
toros el hacer y ese hacer tiene mu-
cho que ver con una relación estre-
cha que el español cultiva con su 
cuerpo: baila, toca las palmas, can-
ta, torea. «Si el vitalismo es español, 
el colmo del vitalismo es sevillano». 

Al final leyó versos referidos a Se-
villa de José Manuel Soto, «Y cuan-
do vuelva a Sevilla/en primave-
ra(...)»  

Sólo quedó el aplauso unánime 
del teatro para finiquitar un pre-
gón muy ilustrado y lleno de 
amor a Sevilla.

Guillaume 
Alonso en el 
pregón.  
ESTHER LOBATO

LA MEDIA 
VERÓNICA DE 
MORANTE EN  
UN QUITE POR 
DELANTALES FUE 
DE CATEGORÍA
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E
l Lunes de Pascua es una 
fecha apropiada para 
hablar de resurrección y 
genomas. No tenemos 

pruebas de que haya animales que 
se mueran y vuelvan a la vida, pe-
ro algo muy parecido ocurre en al-
gunas plantas. Hay algunas espe-
cies que cuando hay una carencia 
prolongada de agua se secan has-
ta parecer muertas y reviven cuan-
do vuelven a disponer de agua. 
Acaba de aparecer el genoma de 
una de estas plantas. Es una forma 
de celebrar los días de Pascua.
 No es fácil para las plantas 
adaptarse a condiciones extre-
mas. En zonas desérticas, algunas 
llegan a perder hasta el 95% de su 
agua corporal y su aspecto es el de 
una planta casi muerta y seca pe-
ro, cuando se las riega, en pocas 
horas se recuperan. Por eso se lla-
man plantas de la resurrección. 
Se han descrito más de 100 de di-
ferentes familias de plantas.

 El interés por estas plantas lo 
demuestra que grupos de los Paí-
ses Bajos acaban de publicar el ter-
cero de los genomas de plantas de 
la resurrección en la revista Natu-
re Plants. Es el de una especie suda-
fricana (Xerophyta viscosa) y el tra-
bajo tiene interés porque hace un 
análisis detallado de los mecanis-
mos que usan para sobrevivir a la 
desecación. Es, además, una espe-
cie relacionada con los cereales, 
de los cuales nos interesaría mu-
cho poder tener variedades resis-
tentes a la sequía, sobre todo en 
relación con el cambio climático. 
Sus autores han encontrado fa-
milias de genes que intervienen 
para detener funciones como la 
fotosíntesis y preparar las célu-
las para resistir con una ausencia 
prácticamente total de agua.
 Las plantas no tienen sistemas 
para controlar su temperatura 
corporal y no pueden huir o refu-
giarse cuando carecen de agua o 
algún nutriente. Tienen poca co-
sa más que sus genes y estos los 
usan cuando los grandes se secan 
para pasar el invierno o también 
para resistir a periodos prolonga-
dos sin agua. Cómo germinan las 
grandes plantas en primavera o 
cómo reviven cuando se riegan, 
aunque parezcan muy muertas, 
son los mejores ejemplos que te-
nemos de resurrección. H

Resurrección

PERE

Puigdomènech

Hay plantas que 
se secan y parecen 
muertas, pero 
reviven con el agua

EL ADN
de la semana

T
ambién en España habrá 
Marcha por la Ciencia. Tras 
semanas de dudas y contra-
tiempos, investigadores de 

Girona, Madrid, Sevilla, Barcelona y 
Granada han confirmado que 
organizan protestas y deba-
tes, en el marco de la que 
se espera que sea la ma-
yor manifestación mun-
dial llevada a cabo por la 
comunidad científica.
 La Marcha por la Cien-
cia central tendrá lugar 
en Washington DC (EEUU) 
el 22 de abril, Día de la Tierra, pe-
ro más de 500 ciudades de todo el 
mundo están organizado eventos 
paralelos.
 «La ciencia, los científicos y la po-
lítica basada en la evidencia cientí-
fica están bajo ataque. Los recortes, 
la censura, la desaparición de los da-
tos y las amenazas de desmantelar 
las agencias gubernamentales nos 
amenazan a todos y ponen en riesgo 
la salud, la comida, el aire, el agua, 
el clima y el trabajo», afirma el ma-
nifiesto de la marcha, que la define 

como una «celebración de la ciencia 
[…] bien financiada y comunicada 
al público». «Será un día histórico», 
afirmó Valorie Aquino, antropólo-
ga de la Universidad de Nuevo Méxi-
co, experta en cómo el clima afectó 
a las sociedades del pasado y una de 
las promotoras de la marcha.

EL ‘SHOCK’ CON DONALD TRUMP / La idea 
de la marcha nació en enero en redes 
sociales de jóvenes investigadores 
de Estados Unidos. El recién elegido 
Donald Trump, arropado por crea-
cionistas y negacionistas del cambio 
climático, llevaba meses contrapo-
niendo «hechos alternativos» a los 
hallazgos científicos. Poco después, 
el presidente intentó impedir la en-
trada de inmigrantes de siete países, 
entre ellos numerosos científicos. Y 

su primer presupuesto pasó el 
rodillo sobre la inversión en 

investigación.
 «La propuesta creció 
exponencialmente en 
cuestión de días», afir-
mó Aquino. «Nos inspi-
ró ver que se planteaban 

marchas fuera [de EEUU]. 
Me emociona ver que hay 

tanta gente que quiere que la 
ciencia juegue un papel más fuer-
te», añadió.
 Girona fue el primer lugar en su-
marse en España. «Cuando los polí-
ticos esconden la evidencia científi-
ca, puede pasar cualquier cosa. Es un 
ataque a unos valores comunes fun-
damentales», explicó Esteve Farrés, 
un físico a caballo entre investiga-
ción e industria, que tomó la iniciati-
va. En Girona se celebrará una mesa 
redonda con profesores universita-
rios en el centro cívico Pla de Palau.

ACTO DE PROTESTA EN TODO EL MUNDO

Cinco ciudades españolas se 
suman a la Marcha por la Ciencia

MICHELE CATANZARO
BARCELONA

500 localidades 
organizan eventos 
para pedir respeto 
por el conocimiento

El acto central
está convocado
para el 22 de abril
en Washington DC

 La marcha ha asumido matices lo-
cales en cada ciudad. Los recortes a la 
ciencia son uno de los aspectos más 
destacados por las iniciativas espa-
ñolas. «Que se vuelva al presupuesto 
anterior a la crisis, que la investiga-
ción no dependa tanto de la agenda 
política y estructurar la carrera in-
vestigadora» son algunas de las pe-
ticiones de la marcha de Madrid, se-
gún Javier Jiménez, periodista cien-
tífico y portavoz de la iniciativa. En 
Madrid, la marcha irá del Ministerio 
de Educación al de Hacienda.
 «Reclamamos nuestro derecho co-
mo sociedad a construir un futuro 
donde los datos pesen más que el in-
terés», afirma Francisco Vega, inves-
tigador en biomedicina del cáncer de 
la Universidad de Sevilla. Allí, la mar-
cha empezará en la plaza Nueva.

DIÁLOGO CON LA SOCIEDAD / En Barcelo-
na se hace hincapié en el diálogo con 
la sociedad. «Se necesita un nuevo 
contrato social para los científicos: 
una ciencia más implicada con la so-
ciedad. No es casualidad que la mar-
cha se celebre en el Día de la Tierra», 
afirma Gilles Mirambeau, profesor 
de la Universidad Pierre et Marie Cu-
rie-Sorbonne de París, exinvestiga-
dor de un centro de Barcelona, e im-
pulsor de la revista Euroscientist.
 En Barcelona se celebrará una jor-
nada con debates, talleres, espectá-
culos y momentos lúdicos, en la pla-
za interior del Parc de Recerca Bio-
mèdica de Barcelona. «Los científicos 
viven en una sociedad, donde hay fa-
milias, políticos, emprendedores…», 
afirma Yoran Beldengruen, docto-
rando del Instituto de Química Avan-
zada de Catalunya,que está organi-
zando el evento de Barcelona. H

33 El equipo organizador de la Marcha por la Ciencia de Barcelona.

ÁLVARO MONGE

Las instituciones 
científicas 
nacionales se han 
hecho esperar

33Las iniciativas españolas para 
la Marcha por la Ciencia han sur-
gido desde abajo. En Madrid, de 
un encuentro casual entre inves-
tigadores en un coche comparti-
do. En Sevilla, del colectivo Cien-
cia con Futuro, vinculado con el 
15-M y de las movilizaciones con-
tra los recortes a la ciencia. Al con-
trario de otros países, donde im-
portantes organizaciones cientí-
ficas se sumaron inmediatamente 
(desde la revista Science hasta el 
Instituto Max Planck), en España 
el establishment científico se ha 
hecho esperar. Finalmente, el 5 de 
abril, sociedades científicas 
(COSCE) y rectores (CRUE) publi-
caron un manifiesto de adhesión.

33«En una ciudad con tantos cien-
tíficos como Barcelona, muchos 
no se habían enterado y otros no 
se atrevían a participar: no que-
rían líos en sus laboratorios», ob-
serva el profesor Gilles Miram-
beau. «Algunos doctorandos re-
cibieron presiones para no 
implicarse: nadie quería que su 
grupo de investigación quedara 
señalado», coincide el periodista 
científico Javier Jiménez. El doc-
torando Yoran Beldengruen ve la 
botella medio llena: el 80% del 
grupo promotor barcelonés está 
formado por mujeres, un colecti-
vo discriminado en la ciencia.
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Venerada por sus coetáneos por
su “extraordinario talento”, “deli-
cadeza” y “originalidad”, la obra
de la escultora barroca Luisa Rol-
dán (Sevilla, 1652-Madrid, 1706)
se sumió en un sueño a finales
del siglo XVIII del que ahora está
despertando. Aunque, curiosa-
mente, este renacimiento se ha
producido fuera de España y sus
creaciones, especialmente sus be-
llas terracotas, se han convertido
en objeto de deseo para templos
del arte como el Metropolitan, la
Hispanic Society of America
—ambas en Nueva York—, el Vic-
toria and Albert de Londres o el
Museo Paul Getty de Los Ángeles
[todos con obras de la artista co-
nocida como La Roldana por ser
la hija del famoso escultor Pedro
Roldán, en cuyo taller se formó].

Uno de sus más destacados
conjuntos en barro cocido,Despo-
sorios místicos de santa Catalina,
ha vuelto temporalmente a Espa-
ña. La obra forma parte de la ex-
posición Tesoros de la Hispanic
Society of America. Visiones del
mundo hispánico que puede ver-
se en el Prado de Madrid hasta el
10 de septiembre. “Somos el mu-
seo con mayor número de obras
de La Roldana: cinco”, dice orgu-
lloso Mitchell A. Codding, direc-
tor de la Hispanic Society, una
institución creada en 1904 en
Nueva York por el filántropo Ar-
cher Milton Huntington y que
reúne la colección de arte hispa-
no más importante del mundo
fuera de España.

A pesar de que fue la primera
mujer nombrada escultora de cá-
mara en España y sirvió a los re-
yes Carlos II y Felipe V; de que el
célebreAntonioPalomino recono-
ció sobradamente su talento y la
incluyó en su tratado de la pin-
tura y la escultura de principios

del XVIII, y de la popularidad que
alcanzaron sus obras en las tres
ciudades en las que trabajó (Sevi-
lla, Cádiz y Madrid), su nombre
cayó en el olvido. La resurrección
de La Roldana en su país se está
produciendo empujada por el
mercado internacional, donde al-
gunas de sus terracotas policro-
madas han salido a la venta por
tres millones de eu-
ros, aunque se desco-
noce el precio que
han pagado por ellas
museos como el Me-
tropolitan, que el año
pasado compró a la
casa de antigüedades
Coll &CortésEl entie-
rro de Cristo, un con-
junto de barro cocido
fechado hacia 1700.

Estos pequeños
conjuntos quemode-
ló durante los años
que vivió en Madrid
(desde 1688 hasta su
fallecimiento en
1706) y que policro-
mó su cuñado To-
más de los Arcos, no
eran más que una
forma de ganarse la
vidamientras espera-
ba los grandes encar-
gos reales. “Estas ‘al-
hajas de escultura’, como ella
misma definió a sus terracotas
en la carta en la que solicitaba a
Felipe V que validara su nombra-
miento de escultora de cámara,
son las que le han aportado su
creciente fama internacional;
pues el resto de su producción
no está en el mercado. Especial-
mente las obras en madera a ta-
maño natural como el soberbio
San Miguel del Monasterio de El
Escorial o el famoso Padre Jesús
Nazareno del convento de las
Franciscanas de Sisante (Cuen-

ca)”, explicó la pasada semana en
el Prado Patrick Lenaghan, con-
servador y especialista en escul-
tura de la Hispanic Society.

Además de Los desposorios...,
conjunto que está firmado en la
rueda que recuerda el martirio
de la santa, la Hispanic cuenta
con otras dos terracotas: Éxtasis
de María Magdalena [que puede
verse en el Metropolitan mien-
tras la Hispanic remodela su edi-
ficio en Manhattan] y Descanso
en la huida a Egipto; y el año pasa-
do se sumaron las cabezas corta-

das de san Juan Bautista y san
Pablo, una pareja de esculturas
que llegó al museo en 1920 atri-
buidas a Pedro Roldán o su escue-
la y que Alfonso Pleguezuelo, ca-
tedrático de Historia del Arte de
la Universidad de Sevilla y espe-
cialista en escultura de los siglos
XVII y XVIII, atribuyó a La Rolda-
na. Sin embargo, elMuseoNacio-
nal de Escultura de Valladolid no
tiene ninguna pieza de la artista
sevillana.

“El reciente interés por las
obras de Luisa Roldán aumentó

tras la exposición de arte español
del XVII y XVIII, Lo sagrado hecho
real, que realizó la National Ga-
llery de Londres en 2009. Ahora
todos los grandes museos quie-
ren obras de los barrocos españo-
les”, puntualiza Codding.

Formada en el taller de su pa-
dre, de donde salió en 1671 para
casarse con el también escultor
Luis Antonio de los Arcos en con-
tra de la voluntad paterna, Luisa
Roldán conoció y trabajó junto a
grandes como Murillo o Valdés
Leal. La creadora demostró pron-
to una sensibilidad especial para
la escultura y una firme determi-
nación en conseguir grandes en-
cargos donde poder mostrar su
valía; algo poco frecuente para
una mujer de su época.

“Está entre los mejores escul-
tores del siglo XVII. Tiene una su-
tileza, una elegancia y una gracia
quehaceque todoparezca absolu-
tamente natural”, añade Lena-
ghan, quien recuerda las pala-
bras que escribió sobre ella Anto-
nio Palomino: “Su modestia era
grande; su pericia, superior, y su
virtud, extraordinaria”.

La Roldana,
una ‘alhaja’
de escultora
La artista barroca, olvidada en España pero
bien representada en la Hispanic Society,
atrae el interés del mercado internacional

MARGOT MOLINA, Madrid

Éxtasis de María Magdalena.
A la izquierda, Desposorios
místicos de santa Catalina
y, abajo,Cabeza de san Pablo.
Todas de Luisa Roldán y
pertenecientes a la Hispanic
Society of America.

“La Roldana es una artista
muy barroca, pero no
solo es autora de figuras
dulces y delicadas, sino
que cuando hace escultu-
ra pasionista alcanza
grados de dramatismo
extraordinarios, como
puede verse en el Nazareno
de Sisante o en el eccehomo
de la Catedral de Cádiz. En
expresividad y dramatismo
superó a su padre, Pedro Rol-
dán”, asegura Alfonso Plegue-
zuelo, especialista en la obra
de Luisa Roldán.

“Tiene un registro de expresio-
nes más amplio que la mayoría

de sus coetáneos. Por ejemplo
introduce figuras que ríen,
como en la terracota Primeros
pasos de Jesús, que está en el

Museo de Guadalajara”, añade.
Pleguezuelo, quien recuerda

que hay mucha obra atribui-
da erróneamente a la artis-
ta, ha autentificado cuatro
misterios del nacimiento
de Cristo, tres de made-
ra de cedro estofada y
policromada, y otro de
barro cocido policroma-
do. Además, el año pasa-
do logró identificar una
cabalgata de Reyes Ma-
gos de 19 figuras de cedro,

en la que a las tres figuras
tradicionales se suma el rey
de Tarsis —que se identifica-
ba en la antigüedad con
Tartessos— vestido siguien-
do la moda del reinado de

Felipe II. La innovación, según
el estudioso, se debía a la preten-
sión que tenía Cádiz en el XVII
de reclamar su origen sagrado.

“Dramatismo
extraordinario”
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Sabias invisibles
INSTINTO DE LIBRERA / EVA COSCULLUELA

E n la historia de la 
ciencia hay do-cu-
mentación muy 

abundante sobre los hom-
bres que han marcado este 
camino pero muy poca acer-
ca de las mujeres que han 
trabajado en él. Adela Mu-
ñoz Páez, catedrática de Quí-
mica Inorgánica de la Uni-
versidad de Sevilla ha decidi-
do remediarlo e investigar 
acerca de las mujeres rele-
vantes en la ciencia universal 
que, a pesar de sus importan-
tes contribuciones en todos los ámbitos 
científicos, han pasado desapercibidas al 
construir el relato oficial de la ciencia. 

‘Sabias. La cara oculta de la ciencia’ 
(Debate) es un apasionante viaje por la 
historia de la ciencia deteniéndose en 
mujeres muy valiosas. Algunos nombres 
son conocidos y cuentan con abundante 
bibliografía, como Hypatia de Alejandría, 
Flora Tristán o Marie Sklodowska-Curie. 
Otras no lo son tanto y apenas se ha es-
crito sobre ellas: Hildegarda de Bingen, 
«la sabia más deslumbrante de la Edad 
Media», autora de importantes enciclo-
pedias de botánica, zoología, mineralogía 
y medicina; Oliva Sabuco, que no tuvo 
estudios formales pero que rebatió las te-
sis de Galeno; Maria Sibylla Merian, pin-
tora que estudió a los insectos y sus 
transformaciones; la Marquesa de Cha-
telet, que tradujo la obra de Isaac New-

ton al francés; Marie Paulze-
Lavoisier, traductora, ilus-
tradora y mucho más que 
una asistente de su marido, 
considerado el padre de la 
química o Caroline Hers-
chel, astrónoma que descu-
brió un cometa y que cons-
truyó telescopios. 

El viaje de Adela Muñoz 
sigue por las feministas uni-
versitarias: las cristalógrafas 
Kathleen Londsale, Rosa-
lind Franklin o la Premio 
Nobel Dorothy Crowfoot 

Hodgkin –que vio como un periódico in-
glés lo anunciaba como «ama de casa de 
Oxford gana el Nobel»–; y termina en las 
científicas españolas que se formaron en 
la Residencia de Señoritas durante la Re-
pública, gracias al empeño de María de 
Maeztu en que las mujeres estudiaran 
ciencias, y al relevante papel de la Junta 
de Ampliación de Estudios que becó a 
muchas de ellas para estudiar fuera de 
España. Una de estas pensionadas fue Je-
nara Vicenta Arnal, nacida en Zaragoza 
en 1902 y doctora en Química, una de las 
primeras catedráticas del Instituto de Fí-
sica y Química. El recorrido termina con 
Rita Levi-Montalcini, Premio Nobel de 
Medicina y uno de los científicos más 
importantes del siglo XX. 

Adela Muñoz consigue con este libro 
poner a estas mujeres brillantes en el lu-
gar donde siempre debieron estar.

El libro de Adela Muñoz. 

Escándalo en el gallinero
ARS SONORA / JUANJO BLASCO ‘PANAMÁ’

S abe? Hay una cosa 
que me ha llegado al 
corazón con este li-

bro. Lo firma Viv Albertine,  
guitarra o lo que fuese de 
ese grupo de deslenguadas 
reivindicadoras del reggae 
llamadas The Slits de las que 
obviaremos la traducción de 
su cochinete nombre. Alber-
tine y sus amigas no tenían 
medio pase pero entre posar 
semi–desnudas y cubiertas 
de barro cual tribu salvaje en 
su primer Lp y su frescacho-
na reivindicación de los ritmos jamaica-
nos en tiempos del punk más salvaje se 
les perdonaba casi todo entre bostezos  
(«Oh, sí, estoy muy escandalizado… ¿Me 
acercas el azúcar?»).  

Pero, decía, hay algo profundamente 
hermoso en este ‘Ropa, música, chicos’ 
(Anagrama, traducción de Cecilia Ceria-
ni. Barcelona, 2017. 520 pp.) de Viviane 
Katrina Louise ‘Viv’ Albertine, nacida en 
Sydney, Australia, en 1954. Viv fue una 
chica alborotada y locuela, con un padre 
salvaje y fascinada por las alternativas 
que la llegada de los nuevos bárbaros 
punk le ofrecieron pero su entrada en la 
música se la provocó siendo tierna niña 
la audición del ‘You can’t do that’ (‘No 
puedes hacer eso’) de los Beatles y cómo 
describe lo que la música puede produ-
cir en tu vida son palabras mayores.  

Pero es que además sus relaciones con 

lo más granado de la época, 
Mick Jones de los Clash, 
Patti Smith, Sex Pistols, 
Johnny Thunders que lleva-
ron al delirio y al desfase a 
aquella tontiloca malcriada, 
su posterior evolución de-
jando a sus colegas de gor-
goritos, su lucha contra el 
cáncer, su maternidad, su 
aborto, su divorcio, su tener 
que volver  del país de las 
maravillas a la cruda reali-
dad y sobre todo su humor 
somarda que le permite re-

írse de sí misma y de la época delirante 
que le tocó vivir hace que esta biografía 
se convierta en una  auténtica fiesta. Si 
quiere saber lo que fue el punk y los res-
coldos que aún quedan, viaje con esta 
destartalada que escribe de ensueño aun-
que por una vez sea mejor decir que el 
libro se sostiene por sí solo cosa que no 
hace la música que Viv Albertine produ-
jo a principios de los 80 con ‘Las Vagi-
nas’ (vaya, ya traduje el nombre…).  

Esta Albertine tiene nada de madale-
na proustiana pero tiene un sentido del 
humor y una caña que la hace irresisti-
ble. Estuvo en el sitio adecuado en el me-
jor momento y lo cuenta de manera arre-
batadora. Brillante y conmovedor. Un es-
cándalo en un gallinero cercano.  

Una visión de la escena punk como po-
cas veces se ha visto. Léalo. No muerde… 
mucho.

Portada del volumen.

P uede ser que Sylvia Plath ( 
sea un mito, pero ante to-
do es una mujer que nació 

para estar muerta. Lo saben aque-
llos que la vieron vivir, lo saben 
aquellos que la vieron morir y 
ahora gracias a la biografía de 
Paul Alexander, ‘Magia cruda’, lo 
saben los que peregrinan hacia 
sus versos con la misma fe con 
que peregrina un enfermo hacia 
esos lugares en los que la Iglesia 
falsea la mano Dios. 

El libro de Alexander es una 
autopsia sin cuerpo. Es el susurro 
que los hombres y los gusanos 
han desplegado alrededor de él. 
Un arduo trabajo de concreción 
en el que los objetos ocupan el 
exacto lugar que el legitimo alba-
cea de la vida y la muerte de la 
poeta americana se ha entreteni-
do en descolocar una y mil veces. 
Pero hay hombres que no conse-
guirán nunca hacer trucos de ma-
gia sin que estos queden a la in-
temperie, y ese hombre es Ted 

Hughes. ‘Magia cruda’ lo constru-
ye para mostrar la destrucción de 
Sylvia Plath.  

Pero no es solo el poeta laurea-
do el causante del abismo sobre 
el que caminó siempre Plath, por-
que Plath no fue más que una hi-
ja a la que la genética emocional 
acabó por convertir en su madre. 
Aurelia Plath fue una mujer mal-
tratada y apartada de su lugar en 
el mundo de la misma manera en 
que años más tarde, como una 
sombra hundida sobre un espejo 
de carne inútil acabaría ahogada 
su hija.   

‘Magia cruda’ es un libro inten-
so, con testimonios sin mácula, 
una autopista en la que hay más 
cadáveres que oxigeno, un libro 
hermoso y duro, en el que el in-
vierno es un coloso que rodea a 
quien pasea por sus páginas. Es 
una bitácora perfecta, un inventa-
rio de versos y prosa salido direc-
tamente de los dedos sin vida de 
Plath. El extenso epitafio que le 
negaron sus contemporáneos. La 
historia de una mujer que busca-
ba en los hombres un refugio, la 
mano feroz con que taparle la bo-
ca a la muerte. La historia de una 
mujer honesta con todo aquel 
que pronunciara su nombre, ho-
nesta con la vida, pero sobre to-
do con la muerte. Honesta con el 
hechicero Hughes, el torticero 

amante al que  mordería en su 
primer encuentro y de cuyo ve-
neno no se desharían nunca más 
ni sus dientes ni su memoria. 
Hombre que come hombre cae 
en la locura de la misma manera  
en que perro que come perro cae 
en un hechizo que lo derrama so-
bre el asfalto así como acabará 
derramando el sol la nieve que 
por un momento se creyó eterna. 

‘Magia cruda’ es un libro duro, 

pero estricto, un vademecun líri-
co en el que la cronología va 
abriéndole a Sylvia Plath el hue-
co que debió habitar.  

Un paseo infinito en el que por 
fin las sombras de su suicidio to-
man por primera vez la voz can-
tante para convertirse en luces 
cegadoras. A veces son los seres 
humanos quienes buscan el estó-
mago de la tierra como si alguien 
los hubiese convencido de que 

ese es su lugar en el mundo sin 
tener en cuenta que mientras vi-
vimos hay demasiados verdugos 
acechando nuestros pasos. Y eso 
es lo que cuenta de manera pri-
morosa esta biografía en la que el 
autor enumera y nombra a cada 
uno de los matarifes que anduvie-
ron de manera incansable tras los 
pasos de Plath. Nombra a Otto 
Plath, el padre, el científico egoís-
ta sin ningún apego por la vida de 
sus hijos y nombra a Hughes, y 
nombra  a Assia y nombra a toda 
la sociedad americana e inglesa, 
porque el lugar en el que la socie-
dad coloca a un  hombre hunde  
siempre la tierra sobre la que una 
mujer se sitúa como si de una 
broma macabra se tratara.  

‘Magia cruda’ es un calendario 
de obsesiones y fracasos induci-
dos, el testamento que Sylvia 
Plath hubiera rubricado sin que 
le temblara el pulso, pero por des-
gracia todos sabemos que a los 
héroes siempre les falta tiempo 
para escuchar la canción que tar-
de o temprano alguien escribirá 
para ellos. ‘Magia cruda’ es esa 
canción de cuna que la muerte 
del padre le robaría a una niña pa-
ra siempre. El barrido que un bió-
grafo valiente hace sobre los re-
calcitrantes vicios de sus prede-
cesores. 

SONIA FIDES

ENSAYO PAUL ALEXANDER OFRECE, EN EL SELLO BARLIN, UNA BIOGRAFÍA DE LA POETA

Sylvia Plath, una autopsia sin cuerpo

Sylvia Plath, la autora de ‘Ariel’ y ‘La campana de cristal’. ARCHIVO HA

BIOGRAFÍA 

Magia cruda 
Una biografía de Sylvia Plath. 
Paul Alexander. Traducción de 
Alberto Haller y Sonia Bolin-
ches. Barlin. Valencia. 312 pp.
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Moreno Alonso firma  
la última biografía del 
ilustrado, en la que 
reconoce que fue  
«víctima de las dos 
Españas» vivo y muerto 

:: PACHÉ MERAYO 
GIJÓN. Han pasado ya más de dos 
siglos desde su muerte, pero la vida 
de Jovellanos sigue alimentando pá-
ginas y páginas de historia. Las úl-
timas las firma el catedrático sevi-
llano Manuel Moreno Alonso que, 
aunque centran su atención más en 
su faceta de político, que en  la de li-
terato, jurista o pensador, acaba con-
cluyendo que el prohombre de Gi-
jón fue «un gran intelectual que no 
servía para gobernar». 

«Era flojo en ese sentido», dice el 
catedrático de Historia Contempo-
ránea en la Universidad de Sevilla y 
miembro de la International Napo-
leonic Society. Pero sobre todo fue, 
añade, «una víctima de las dos Es-
pañas», la que huía de la moderni-
dad y la que rechazaba el conserva-
durismo. Y no solo sufrió ese casti-
go en vida, dice Moreno Alonso. 
«También tras su muerte, ya que a 
mediados del siglo XIX le quisieron 
convertir en punto de referencia del 
partido moderado, lo que consiguió 
que, con el tiempo, entrado ya el si-
glo XX, le rechazaran pensadores de 
otro signo, como el propio Ortega y 
Gasset, que llega a ningunearle en 
sus escritos». 

Manuel Moreno Alonso titula su 
obra ‘Jovellanos, la moderación en 
la política’. Y bajo esa identidad se 
esconde su verdadera columna. Y es 
que el que fuera en su día Ministro 
de Gracia y Justicia era, ante todo y 
sobre todo, dice su último biógrafo, 
«un hombre ecuánime y modera-
do». Algo más que notable en una 
España totalmente radicalizada como 
la que le tocó vivir a finales del si-
glo XVIII y principios del XIX. Un 
contexto, por otro lado, que le per-
mitió «defender la tradición y la mo-
dernidad a partes iguales». El volu-
men del historiador sevillano, que 
aparece incluido en la colección ‘Bio-
grafías Políticas’ de la Fundación 
Faes, será presentado en Gijon, el 
27 de abril, precisamente en la que 
la casa natal de Jovellanos, en el mu-
seo que lleva su nombre. Entre sus 
muros contará Manuel Moreno 
cómo el ilustre gijonés que idolatra 
esta ciudad «es, pese a su notable in-
terés, pese a sus múltiples facetas 
vitales, una personalidad lejana y 
poco conocida fuera de Asturias, más 
fuera de España». Y todo, advierte, 
por ese uso malintencionado de su 
legado pensador. 

Pese a todo el autor sabe que Jo-
vellanos fue «una figura clave de la 

cultura española». Una figura de la 
que ha desprendido la mayor parte 
de sus facetas ajenas a la política, 
para centrarse en esa que no le dio 
grandes frutos, pero que le sobrevi-
vió históricamente. Cuando se men-
ta a Jovellanos se habla, antes que 
nada de un político. «Eso es lo que 
aporta este libro frente a otros ya 
escritos. Que se centra en el legado 
político y no en los otros que dejó, 
que fueron muchos, porque real-
mente creo que Jovellanos no debió 
de parar un solo minuto en toda su 
vida. De otro modo no se entiende 
que le diera tiempo a hacer tantísi-
mas cosas como hizo». Y en todas, 
dice el historiador sevillano, «se im-
plicó de lleno porque fue un hom-
bre comprometido», cuyo partido 
«no fue otro que el de la razón».  

Para Moreno Alonso, Jovellanos, 
pese a no servir para gobernar, fue 
«un auténtico pensador político, que 
llegó a buscar con todas sus fuerzas 
caminos casi imposibles en una Es-
paña convulsa y dividida».

«Jovellanos fue  
un intelectual  
que no servía  
para gobernar»

Manuel Moreno Alonso. :: E. C.

JOVELLANOS, LA 
MODERACIÓN EN POLÍTICA  
Autor: Manuel Moreno Alonso. Editorial: 
Gota a Gota, de la Fundación Faes. 174 
páginas. España. 2017. 
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La tendencia dentro de las
empresas es que los equipos
detrabajoseancadavezmás
diversos en cuanto a géne-
ro, edad y etnia. Sin embar-
go, muchas investigaciones
llaman la atención sobre
otro tipo de disparidad que
pasa más inadvertida y que
ha demostrado ser crucial
en la eficiencia de los equi-
pos: la diversidad cognitiva,
que es básicamente la pers-
pectiva que adoptamos ante
un problema y la forma en
que procesamos la infor-
mación y razonamos. El es-
tudio más reciente se ha lle-
vado a cabo durante los úl-
timos 12 años y concluye
que, cuando un equipo está
formado por personas que
piensan de forma divergen-
te, resuelve los problemas
más rápido.

Alison Reynolds y David
Lewis, los responsables del
estudio publicado en el por-
tal Harvard Business Re-
view, propusieron a decenas

degruposunatareaquecon-
sistía en diseñar una estra-
tegia para conseguir un ob-
jetivo contra reloj. Su teo-
ría era que cuanto más di-
versos fueran los equipos en
cuanto a etnia, género y
edad, más creativos y pro-
ductivos serían. La sorpre-
sa fue que al ver los resul-
tados descubrieron que al-
gunos grupos lo hacían muy
muy bien y otros muy muy
mal. Y esto no tenía ningún
sentido.

Casi por descarte, opta-
ron por tomar un camino
distinto que les llevó a plan-
tearse qué papel estaba ju-
gando en todo esto la diver-
sidad cognitiva. El equipo de
ReynoldsyLewisnoeselpri-
mero en recorrer este cami-
no. Ya en 2008, una investi-
gación de Gonzalo Sánchez
Gardey para la Universidad
de Sevilla se plantea si todos
los tipos de diversidad in-
fluyen del mismo modo en
la resolución de problemas.
En ese caso, Sánchez ya en-
contró que las diferencias
entre los miembros de un

grupo en cuanto a sus es-
quemas mentales provoca
mejoras en aspectos como
la toma de decisiones, la efi-
ciencia de las soluciones y
la creatividad.

Nuestros amigos Rey-
nolds y Lewis afinaron un
pocomásysecentraroncon-
cretamente en cómo pen-
samos e interactuamos
cuando nos enfrentamos a
situaciones nuevas, poco
predecibles y complicadas.
Encontraron que cuanto
más diversos a nivel cogni-
tivo eran los equipos, era
más probable que resolvie-
ran el problema dentro del
tiempo.

En una ocasión, propu-
sieron su tarea al equipo de
I+D de una startup de bio-
tecnología, compuesto por
hombres y mujeres de dis-
tintos países y edades pero
homogéneo en su forma de
pensar. Resultado: fracaso
absoluto. Eran científicos
doctorandos, cerebritos
pero con unos esquemas
mentales muy parecidos: no
tenían la versatilidad sufi-

ciente para resolver la tarea,
de hecho ni siquiera llega-
ron a completarla. Sin em-
bargo, hicieron la misma
prueba con hermanos del
mismo sexo, generación y
nivel de estudios que de-
mostraron tener formas de
pensar distintas y consi-
guieron resolver la tarea con
la que no pudieron los cien-
tíficos.

“Intuitivamente, estos
resultados tienen sentido”,
explica Alison Reynolds.
“Abordar nuevas tareas re-
quiere un balance entre apli-
car lo que sabemos y des-
cubrir que también hay
cosas que aún desconoce-
mos y que pueden ser úti-
les”. El grupo nos puede
aportar esos puntos que no
sabemos. También requie-
re la capacidad de aplicar co-
nocimientos individuales
y de dar un paso atrás y
mirar la situación global
desde un punto de vista más
amplio. Los esquemas men-
tales se establecen en la
niñez y, aunque están rela-
cionados, son independien-

tes de la educación, la cul-
tura y el estatus social.

Todos tendemos a ro-
dearnos de personas que
piensan de forma parecida
a nosotros, que tienen los
mismos gustos u opiniones
parecidas. Y eso se nota in-
cluso en la gente a la que se-
guimos en Twitter. Hasta
hace no mucho, poner a tra-
bajar juntas a personas que
tienen formas distintas de
procesar la información
podía verse como un riesgo,
ya que podía llevar a con-
flictos innecesarios que en-
torpecerían y restarían ca-
pacidad de respuesta al
grupo. Sin embargo, Gonza-
lo Sánchez explica que “aun-
que es cierto que la igualdad
de planteamientos garan-
tiza unos niveles mínimos
de eficiencia en la toma de
decisiones, desaprovecha
otrosbeneficiosque pueden
resultar más interesantes”.

Cómo promover
la diversidad
cognitiva en
las empresas

� Inconvenientes. La falta de
diversidad reduce la capa-
cidad de ver las cosas de
forma diferente, interac-
tuar de distintas maneras
o crear opciones nuevas.
Para superar estos desa-
fíos, las empresas deben
asegurarse de que sus pro-
cesos de selección identifi-
can las diferencias cogniti-
vas a la hora de reclutar a
sus empleados.

� Consejos. “Cuando te
enfrentes a una situación
compleja e incierta y todo
el mundo esté de acuerdo
en qué hacer, busca a
alguien que disienta y
tenlo en cuenta”, explica
David Lewis. También
anima a las empresas a
que “alienten a los emplea-
dos a que se rebelen y des-
plieguen su forma distinta
de pensar”.
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colaborativa?
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Tengo contrato indefinido desde 
enero de 2010 y la farmacia en la 
que trabajo se va a traspasar. El 
comprador no cuenta con mis 
servicios, por lo que la titular 
actual me tiene que despedir. Yo 
entiendo que existe una 
sucesión de empresas y que mi 
despido sería improcedente. 

NOTA:

Estoy a punto de formalizar un 
contrato de alquiler de un local 
para instalar mi farmacia. El 
inmueble precisa de obras de 
adecuación y quiero pactar con 
el propietario un periodo de 
carencia de la renta de cinco 
meses para realizar reformas. 
¿Esta carencia tiene alguna 
incidencia en el IVA? 

Ana Alcalá Galán 
La Universidad de Sevilla  
y la Real Maestranza de 
Caballería han entrega-
do los premios a los mejo-
res expedientes académi-
cos del curso 2015-2016, 
recayendo uno de ellos en 
esta farmacéutica, que 
cursó la carrera en la Fa-
cultad de Farmacia de Se-
villa entre 2011 y 2016. 

Ignacio Moreno 
La Sociedad Española de 
Óptica (Sedeoptica) tiene 
nuevo presidente. Se tra-
ta de Ignacio Moreno, ca-
tedrático de Óptica de la 
Universidad Miguel Her-
nández de Elche, que ocu-
pará el cargo durante los 
próximos tres años. Él se-
ría el decimoséptimo pre-
sidente de la sociedad. 

L. Grangeot-Keros 
La secretaria adjunta per-
manente de la Academia 
Nacional de Farmacia de 
Francia ingresará el 27 de 
abril como académica ex-
tranjera en la Real Adace-
mina Nacional de Farma-
cia. Hablará sobre las in-
fecciones materno-feta-
les y el farmacéutico.
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MARÍA JOSÉ MORÓN SEVILLA 
 

S
evilla es una de las ciudades don-
de la tuna forma parte de su acer-
vo cultural y en la que sus diver-
sas estudiantinas mantienen uno 

de los niveles musicales más potentes 
en todo el país. Sin embargo, aunque 
pueda parecer extraño, los orígenes es-
tán llenos de mitos que han de desen-
trañarse. 

El origen de las tunas se encuentra 
en los antiguos «sopistas», estudiantes 
universitarios sin demasiados recursos 
económicos que cantaban a cambio de 
un plato de sopa, de ahí viene la expre-
sión «la sopa boba» que se remonta a 
tiempos de la Edad Media. A partir del 
siglo XVI, se les conoce como tunos y se 
organizan formando agrupaciones de-
nominadas como tunas.  

La tuna en la capital hispalense fue 
más tardía. Se fundó en 1951 con la Tuna 
Universitaria de Sevilla (TUS) y fue la 
única durante la mayor parte de los años 
cincuenta. Estaba formada por diferen-
tes carreras universitarias: Medicina, 
Derecho, Arquitectura o Peritos Mer-
cantiles.  

Aquella tuna primigenia recorrió du-
rante años varios puntos de Marruecos 
y de la geografía española, llegando a 

ser filmados en el No-Do acompañan-
do a la entonces famosa trapecista «Pi-
nito del Oro» en Barcelona o teniendo 
ocasión no sólo de acudir a actos aca-
démicos sino también de rondar a las 
figuras femeninas más consagradas de 
aquel momento, como Aurora Bautis-
ta, Carmen Sevilla o Sara Montiel.  

Nueva era 
Por desavenencias con el Sindicato Es-
pañol Universitario, la entonces única 
tuna sevillana fue acogida por la Facul-
tad de Medicina en el año 1957. Por este 
motivo, la tuna de Medicina ostenta ac-
tualmente en su bandera dos colores: el 
verde de la antigua universitaria y el 
amarillo sanitario. Isidoro Sánchez-Mira 
fue el promotor de esta fase de trans-
formación y además fue el último pre-
boste —jefe— de la tuna universitaria y 
el primero de la tuna de Medicina. En 
1959 surge la Tuna de Peritos Industria-
les y en 1961 lo hace la de Derecho. 

El vínculo entre la mayoría de anti-
guos fundadores de la TUS y sus here-
deros de Medicina fue diluyéndose con 
el paso del tiempo. Y fue precisamente 
Isidoro Sánchez-Mira el que propuso 
retomar el contacto y sacar a la luz es-
tas historias de Sevilla. 

Desafortunadamente, Sánchez-Mira 

«Personas bohemias pero con la cabeza bien 
amueblada. Es de justicia que la historia de 
esta tuna, precursora de todas las actuales en 
Sevilla, salga por fin a la luz», según Alfredo 
Martínez, profesor universitario y tuno 

De la Universitaria 
hasta nuestros días

La tuna, un cant

1958 

Recepción de la tuna a la 
artista Sara Montiel

 
2016 

Con Isidoro Sánchez-Mira, 
fundador de la tuna

 2017 

Con J.M. Cuadrado, 
antiguo jefe de Medicina

2016 

Reencuentro de antiguos 
componentes de la tuna

1957 

En el acto de bendición 
de la bandera de la tuna
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ésta que ella había grabado un año an-
tes para una película.  

La tuna de Medicina de Sevilla es muy 
prolífica en canciones propias, como 
«Panderetas de Sevilla», «Solera y Tra-
dición», «Sabes que sabes» o «Cortan-

do distancias» y se sue-
len escuchar el Día de 
la Inmaculada. 

La noche del 7 de di-
ciembre, en la que la 
distintas tunas van a 
cantarle al monumen-
to de la Inmaculada, 
es una de las tradicio-

nes que las agrupaciones guardan con 
más celo y una de las celebraciones gran-
des de las treces tunas oficialmente ac-
tivas que hay en Sevilla. Son fácilmen-
te reconocibles con sus capas, jubones, 
camisas, calzas, abullonadas o cervan-
tinas y las becas.

La tuna, un canto al amor
falleció el pasado 27 de febrero y un mes 
después, el 24 de marzo, diferentes ge-
neraciones se reunieron para honrar su 
memoria, además de com-
partir vivencias y anécdotas. 
«La tuna es una escuela de 
vida, es un punto de encuen-
tro para todos aquellos uni-
versitarios amantes del ro-
manticismo, la noche, la mú-
sica y los viajes. Un tuno lo 
es para toda la vida», explica 
Alfredo J. Martínez González, 
preboste de la tuna de Medi-
cina y profesor de Historia del Derecho. 

Para Martínez, aquellos tunos de los 
años 50 fueron el paradigma de lo que 

ha de entenderse por tuno: «personas 
bohemias pero con la cabeza muy bien 
amueblada. Es de justicia que su histo-

ria, precursora de todas 
las actuales tunas sevilla-
nas, salga por fin a la luz». 
«Silencio» y otras letras 
terminan por enamorar a 
cualquiera.  

De la época de la TUS, 
las canciones clásicas de 
ronda formaban parte del 
repertorio y, por ejemplo, 
Sánchez-Mira cantaba con 

especial afecto «En esta noche clara». 
También destaca «La Madelon» cuan-
do se agasajó a Sara Montiel, canción 

Adiós, mentora  
En 1957, la 

entonces única 
tuna sevillana 

fue acogida por 
la Facultad de 

Medicina

 
1956 

Isidro Sánchez-
Mira con Carmen 
Sevilla

 
1957 

Escoltando el coche de la 
trapecista Pinito de Oro

ABC

 

1955 

La tuna con el Cardenal 
Bueno Monreal
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ANDALUCÍA
Efe

* Profesor titular de Economía y director 
de la Cátedra de Economía de la Energía y 

Medio Ambiente de la Universidad de 
Sevilla, e investigador asociado 

Universidad Autónoma de Chile

La aplicación de mensajes SMS 
de nuestros móviles apenas se 
usa, pero en ella se reciben 
mensajes verdaderamente 
importantes. Aparte de los có-
digos de verifi cación de opera-
ciones fi nancieras que realiza-
mos, en unos días recibiremos 
un mensaje de la Agencia Tri-
butaria (AEAT) indicándonos el 
número de referencia que nos 
permitirá acceder a nuestro 
borrador de declaración de la 
renta. En defi nitiva, esta refe-
rencia junto con alguna infor-
mación adicional (principal-
mente el valor que pusimos en 
la casilla 440 de nuestra decla-
ración del año pasado) nos 
permitirá conocer los datos 
fi scales que Hacienda (la AEAT) 
ya conoce de nosotros.

Con estos datos en el ordena-
dor o en manos de nuestro 
asesor fi scal, la mayor parte de 
las casi 20 millones de declara-
ciones que la AEAT espera reci-
bir se realizarán a través del 
sistema «Declaración web», el 
nuevo servicio que la Agencia 
Tributaria lanzó el año pasado 
para sustituir al «Programa 
Padre». El nuevo sistema fusio-
na éste y el borrador, y es más 
simple y fl exible. 

La radiografía más reciente 
que tenemos del IRPF es de la 
renta por la que los españoles 
tributamos el año pasado y que 
corresponde al año 2014. En esa 
ocasión se presentaron 18,5 
millones de declaraciones de 
las que 3,2 lo fueron por resi-
dentes en Andalucía. En total, 
el IRPF hizo tributar a casi 

ATENTO AL SMS DE HACIENDA
350.000 millones de euros (algo 
más del 30% del PIB español).

Como hemos recordado fre-
cuentemente en esta tribuna, 
los pecheros principales de este 
impuesto (los que apechugan 
con su pago) son los trabajado-
res españoles por cuenta ajena 
que pagan por los rendimientos 
del trabajo que perciben. Estos 
rendimientos están principal-
mente determinados por sus 
salarios monetarios. Medidos 
como «rendimientos íntegros», 
el promedio español de esta 
cantidad es fue de 21.909 euros 
anuales aunque en Andalucía 
alcanzó sólo a 18.801 euros (un 
85,8% de la media nacional).

Una vez descontadas las co-
tizaciones a la Seguridad Social 
(unos 18.700 millones de 
euros), el IRPF obligó a tributar 
por casi 310.000 millones de 
euros en concepto de rendi-
miento de trabajo. Esto supone 
que el salario neto medio por el 
que tributa un español es de 
18.873 euros. Atención porque 
esta cifra es muy diferente a la 
que se atribuye a un empresario 

autónomo y que no alcanza a 
los 7.700 euros al año. Sin duda, 
una fotografía poco creíble, que 
se explica porque la mayor 
parte de los trabajadores autó-
nomos calculan su obligación 
fi scal mediante el sistema de 
estimación directa; un sistema 
que –mal utilizado– permite 
contabilizar como gastos de la 
actividad empresarial muchos 
que, en verdad, son de tipo 
personal.

Volviendo a los trabajadores 
asalariados (los principales pe-
cheros del IRPF), la mayoría de 
ellos se concentran entre los 
denominados tramos de renta 
baja o media. En el caso de An-
dalucía, el 61,14% declaró tener 
un rendimiento neto del trabajo 
que se situaba en un rango que 
iba desde los 1.500 a los 21.000 
euros al año. El tramo de renta 
que incluía a un mayor número 
de contribuyentes andaluces 
(726.143) estaba entre los 12.000 
y los 21.000 euros de rendimien-
to neto anual.

La fotografía del IRPF espa-
ñol se completa analizando la 
tributación del rendimiento del 
ahorro (un nombre más ama-
ble que el que recibía antes bajo 
la rúbrica de «rendimientos del 
capital»). Los rendimientos 
netos del ahorro sometidos a 
tributación el año pasado supe-
raron los 16.600 millones de 
euros.

Aquí la fotografía que compa-
ra a la media nacional con An-
dalucía es aún menos favorable 
que cuando se comparan los 
ingresos íntegros del trabajo. En 
promedio, los ingresos íntegros 
que un español obtuvo en 2014 
procedentes de sus fuentes de 
ahorro fue de 1.320 euros pero 
sólo de 755 si el contribuyente 

residía en Andalucía. En defi ni-
tiva, el rendimiento que le ge-
nera a un andaluz su ahorro es 
tan sólo el 57,19% de lo que 
genera a un español medio lo 
que advierte de una diferencia 
mucho más marcada que cuan-
do se comparan los ingresos 
salariales, en este caso y como 
se señaló más arriba, el salario 
íntegro de un trabajador anda-
luz era el 85,8% del promedio 

José Manuel

CANSINO

DE ÉSTA SE SALE

EN ANDALUCÍA 

CUESTA MÁS LLEGAR 

A FINAL DE MES Y EL 

PERFIL AHORRADOR 

ES MUCHO MÁS BAJO

nacional. En defi nitiva, en An-
dalucía no sólo cuesta más lle-
gar a fi nal de mes, sino que 
nuestro perfi l ahorrador es 
mucho más bajo cuando se 
analiza con los datos que ofrece 
la Agencia Tributaria. 

EL SALARIO NETO 

MEDIO POR EL 

QUE TRIBUTA UN 

ESPAÑOL ES DE 

18.873 EUROS

El director general de la Agencia Tributaria, Santiago Menéndez
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D
ICEN que solo el pueblo
que desconoce su histo-
ria es capaz de cometer
dos veces los mismos

errores. Y sin embargo desde este
inicial postulado surgen las pri-
meras interrogantes. ¿Cuál es
nuestra historia, de pasado y de
presente, cuáles esos errores y
cuáles, si es que las hay, las posi-
bles soluciones? Voy a procurar
no incurrir en denuncias infunda-
das, ni en sentimientos en calien-
te que solo al odio o al integrismo
conducen, ni a dejarme llevar por
noticias, mensajes o comentarios
que tan poco aportan precisa-
mente por eso. Pero tampoco es
momento de renunciar a nada, ni
de olvidar, ni de orillar las más
hondas causas de cuanto ha ocu-
rrido o está ocurriendo. Y aunque
todavía instalado en la indigna-
ción y la rabia, legítimas, y en la
duda y la confusión, inevitables,
me resisto a transmitir resigna-
ción o impotencia. Por eso, desde
la serenidad a que me gustaría
llamar debe uno comenzar por
serenarse y tratar de ordenar cier-
tas cosas que el caos y algunos
métodos espurios han conculca-
do. No obstante también desde
ahora respondo a la cuestión que
da título a estas líneas escritas a
vuelapluma con un rotundo y
contundente no. No podrán.

Por fuerza he de remontarme a
la triste madrugada del año 2000
que para mi desgracia hube de vi-
vir con tanta intensidad como cer-
canía. Y es así porque, lamentán-
dolo profundamente, aquello se
cerró en falso y ya se sabe que de
aquellos polvos estos lodos. Tan
malo es resentir irreflexivamente
como consentir con candidez, pe-
ro disentir es siempre positivo si se
hace desde la madurez y el razona-
miento. ¿Supimos algo de las ra-
zones y fines de aquellos sucesos?;
¿quién y para qué los promovió?;
¿cómo reaccionamos después an-
te los mismos?; ¿qué ha ocurrido
luego para que todo se repita die-
cisiete años después?

Solo tengo la certeza de que ha
sido precisa la conjunción de fac-
tores, de toda índole, para que la
reiteración esté llamando a las
puertas del abandono y el abati-
miento. Y eso sí que no vamos a
tolerarlo si es que de verdad tene-
mos claro el sentido último de lo
que somos y lo que hacemos. Y lo
que hacemos no es sino procla-
mar nuestra Fe, defender nues-
tras tradiciones, resistirnos al sis-
temático no pasa nada, y elevar la
voz de una vez por todas del per-

manente atentado a que estamos
sometidos por parte de los nues-
tros y de los que no lo son tanto.
¿O es que a alguien se le oculta el
cometido de los populismos, la
permanente permeabilidad de
los políticos, la indiferencia so-
cial, la progresiva relajación de
valores y el escaso entusiasmo a

que en nuestros jóvenes mueve la
Religión? Y todo eso permitido y
alimentado por la debilidad y los
más innobles intereses.

Asistimos hoy a las más extrava-
gantes y condescendientes mani-
festaciones, actitudes y argumen-
tos con los que se abonan tan per-

versas consecuencias. Cabalgatas
de orgullo “colega”, para las que se
fletan autobuses y se aforan pla-
zas, cesiones onerosísimas en ma-
léficas tendencias abortistas, euta-
násicas y últimamente hasta en
cuestiones rechazadas por toda la
Europa civilizada y firme, vientres
de alquiler, panteísmos, globaliza-
ciones, todo es relativo, y todo a
precios que van mucho más allá de
unos votos cautivos o de progra-
mas engañosos. ¿Merecemos sen-
tirnos representados por quienes
trafican con nuestros principios y
creencias?; ¿recibimos cuanto de
verdad significa la confianza que
depositamos en nuestros gober-
nantes?; ¿por qué ceder ante quie-
nes no lo hacen con nosotros?; ¿es
ésta la sociedad que deseamos y
estamos construyendo para maña-
na?; ¿dónde las libertades y hasta
dónde las más ignominiosas con-
cesiones y alianzas?.

Lo de esta Madrugada no ha si-
do gratuito y, lo que es peor, has-
ta creo que los que vivimos la del
2000 la estábamos temiendo. Las
hermandades son Iglesia católi-
ca, seguimos a Jesucristo que por
cierto es tan nuestro como de to-
dos, mal que le pese a muchos,
Dios de Dios, Luz de Luz, Dios
verdadero de Dios verdadero, y

Él vendrá, que nadie lo dude, a
juzgar a vivos y muertos, Mara-

natha. Ese es el único mensaje
que hoy me consuela y que lanzo
a todos sin distinción, a los teóri-
cos paladines del bien, a los hijos
del mal, publicanos, fariseos e in-
decisos, a los mercaderes y a los
falsos profetas, y a todos los que
de un modo u otro toman el nom-
bre de Dios en vano.

A cuantos así creemos, porque
en ello hemos sido educados y
tratamos de transmitir, y me
consta que en Sevilla somos le-
gión, les confieso que en nuestro
presente somos frágiles y vulne-
rables. Pero no pueden poder con
nosotros porque nos asiste la ver-
dad y la razón. Y que nadie se en-
gañe ni se deje engañar. Lo de es-
ta Madrugada no son hechos ais-
lados, por muy bien que a algunos
les haya venido que hubiera de-
lincuentes con antecedentes en
las calles, porque no son ellos ni
los organizadores ni los protago-
nistas más interesados en tales
hechos. Busquen las razones en la
sociedad, en la política, en la ob-
sesión por degradar las concien-
cias, en los pérfidos dicterios de
personas y grupos zafios, resenti-
dos, servidores y sicarios del odio
y el engaño aun a fuer de encon-

trar en ellos rostros, dogmas y
consignas de sobras conocidos.

¿Razones? El miedo les hace
iguales al menos a los demás, al
tiempo que disfrazan sus mise-
rias y mezquindades si bien con
una diferencia esencial: ellos ig-
noran, desafían o combaten la
única Verdad, Jesucristo y su
Evangelio. ¿Soluciones? Algunas
relativamente fáciles y factibles:
protocolos de seguridad en las
hermandades, más atención y
amparo a la buena fe de cuantos
siguen amando y haciendo de esa
noche la más grande de Sevilla,
claridad y ejemplo en el mensaje
de la jerarquía eclesiástica, con-
tundencia y rotundidad en las
autoridades, y otras más compli-
cadas pero alcanzables aún en es-
ta sociedad y estos tiempos: mu-
cha Fe y más Esperanza.

Quiero por último felicitarnos
a los hombres que proclamamos
el Amor al Señor y la bonhomía
como nuestra particular hoja de
ruta porque Él ha resucitado por
todos y para todos, y también a
nuestras hermandades y cofra-
días, muy en particular a mi Her-
mandad del Gran Poder, y a nues-
tro Consejo General, por la com-
postura, la serenidad y el testimo-
nio que un año más regalaron por
la ciudad. Así pues, miremos a
nuestro alrededor, desterremos a
los mercaderes, que los hay y mu-
chos aún entre los que se dicen
nuestros, confiemos en su Miseri-
cordia, única razón y verdad a la
que nos debemos, y lo demás se
nos dará por añadidura.

JOSÉ LEÓN-
CASTRO
ALONSO

5

¿Podrán?

● El autor, más allá de referir los detenidos, fija las causas de los desagradables sucesos

de la pasada Madrugada en la sociedad, en la política y en la degradación de las conciencias

Catedrático
de Derecho Civil
de la Universidad
de Sevilla

La reiteración llama

a las puertas porque

se han conjugado

factores de toda índole

Lo de estaMadrugada

no ha sido gratuito y lo

que vivimos la de 2000

la estábamos temiendo

ANTONIO PIZARRO

El Señor del Gran Poder en el

interior de la Catedral la

pasada Madrugada.
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EN VERDE 
Manuel Enrique Figueroa Clemente 
Catedrático de Ecología y director de la Oficina 
de Sostenibilidad de la Universidad de Sevilla

Miles de 
botellas de agua 
envasada llenan 
nuestras calles, 

a veces con 
precios 

prohibitivos. 
¿Dónde están 

las fuentes 
públicas para 
beber en una 

ciudad con un 
rigor climático 
como Sevilla?

E
n la Carta Encíclica Laudato 
Si’ el papa Francisco trata la 
cuestión del agua en el mun-
do. En un apartado específico 
de la misma se refiere al tema 
de la disponibilidad de agua 
potable en el mundo. Consti-

tuye un asunto prioritario en el conjunto de 
sus preocupaciones, y nos avisa de la inequi-
dad que supone la privatización de tan im-
portante recurso. En un documento anterior, 
la Exhortación Apostólica Gaudium Evangelii 
(La Alegría del Evangelio), el Papa nos avisaba 
del problema grave que representa la falta de 
agua y su mala calidad en muchos enclaves 
del mundo. Muchas grandes ciudades sufren 
periodos de disminución o carencia del re-
curso, cuestión acentuada en los escenarios 
de cambio climático planteados o por las 
guerras y sus incesantes bombardeos, que in-
creíblemente algunos justifican, y nos mani-
fiesta el Papa: «En las ciudades, no siempre 
se administra con adecuada gobernanza e 
imparcialidad». 

El agua hoy constituye un grave problema 
mundial con posibilidades de recrudecerse 
en el futuro de acuerdo con los escenarios 
previstos de cambio climático y las tenden-
cias privatizadoras de este recurso esencial 
del capital terrestre, todo ello agravado por 
las guerras que no cesan por razones escasa-

mente comprensibles. La demanda de agua 
aumenta y su disponibilidad se vuelve im-
predecible. El papa Francisco dice que la pri-
vatización del agua es una inequidad que 
conculca un derecho fundamental de la hu-
manidad sobre un bien común: «Mientras la 
calidad del agua se deteriora en algunos lu-
gares avanza la tendencia a privatizar este re-
curso escaso, convertido en mercancía que 
se regula por las leyes del mercado». Cita el 
Papa que el acceso al agua potable y segura 
es un derecho humano básico, fundamental 
y universal, porque determina la superviven-
cia de las personas y, por lo tanto, es condi-
ción para el ejercicio de los demás derechos 
humanos: «Este mundo tiene una grave deu-
da social con los pobres que no tienen acceso 
al agua potable y el derroche del agua no 
ocurre sólo en países desarrollados sino tam-
bién en aquellos menos desarrollados con 
grandes reservas». 

España es un país potencialmente afecta-
ble por el cambio climático y Andalucía una 
de las regiones de Europa que más lo sufrirá. 
El agua se convierte en un factor ecológico li-
mitante. Los escenarios oficiales previsibles 
de cambios en el clima de nuestra región pa-
ra los próximos 50 años no son nada tranqui-
lizadores, incrementándose la aridez y con 
ello la falta de agua disponible. El agua no es 
sólo un recurso esencial, sino también un re-

gulador ambiental insustituible. El agua en 
las ciudades es necesaria para beber y para 
un conjunto de funciones sociales, pero tam-
bién eleva nuestro confort urbano y ayuda a 
conseguir una ciudad más saludable. 

Los embalses españoles actualmente es-
tán un 15 por ciento por debajo de la media 
de la década, manifestaba el diario ABC el 
pasado 1 de abril. A pesar de las lluvias de 
invierno, la temporada es seca. Los panta-
nos en España están a un 59,5 por ciento de 
su capacidad. En Andalucía, la cuenca hi-
drográfica del Tinto; la cuenca del Odiel y 
Piedras muestra una reserva hidráulica del 
90,4 por ciento de su capacidad; la del Gua-
dalquivir, un 55 por ciento; y la cuenca Me-
diterránea Andaluza, un 48,8 por ciento. 
En Andalucía podemos concluir, de acuer-
do con el artículo citado y los datos oficia-
les de la Junta, que nuestra comunidad au-
tónoma cuenta con una reserva hidrológica 
del 60 por ciento. 

En relación con el agua y su consumo, es-
cribía en este mismo periódico, el 2 de abril, 
el prestigioso periodista ambiental Ricardo 
Gamaza, que «España es el tercer país euro-
peo que más agua embotellada consume». 
Manifestaba en su crónica que, «bajo una es-
trategia de publicidad engañosa, nos han 
hecho creer que el agua envasada es más sa-
na que el agua del grifo y muchos no dudan 
en pagar mil veces más por un agua insoste-
nible y antiecológica». Es decir, comprar 
agua embotellada puede resultar mil veces 
más caro que consumir agua de la red públi-
ca. Gamaza lanza un alegato hacia la impor-
tancia de prestigiar el agua del grifo. Llama 
la atención como aún en reuniones y mesas 
redondas se sigue utilizando en ciudades co-
mo Sevilla, con un agua de alta calidad, gra-
cias a la empresa metropolitana Emasesa, 
agua envasada para calmar la sed de confe-
renciantes y contertulios. 

Sinceramente, considero que se debería 
prohibir tal desatino en nuestra ciudad. Pen-
semos en los peatones y, especialmente, en 
los turistas que nos visitan, algunos muy 
acalorados en el verano sevillano. Miles de 
botellas de agua envasada llenan nuestras 
calles, a veces con precios prohibitivos. 
¿Dónde están las fuentes públicas para beber 
en una ciudad con un rigor climático como 
Sevilla? ¿No es esto una forma de privatiza-
ción de un recurso esencial? Los precios de 
las botellas de agua envasada en nuestras ca-
lles son altamente especulativos. Llama la 
atención la ausencia de fuentes públicas para 
beber en las ciudades de Andalucía, y tam-
bién de fuentes y láminas de agua para ate-
nuar el rigor del verano en Andalucía e incre-
mentar el confort de la estancia en la calle, 
algo tan deseable y tan nuestro. 

Espero que no se haya olvidado esa ma-
ravillosa obra de Misericordia de la religión 
católica que dice «dar de beber al sediento». 
Recordemos que las obras de Misericordia 
para los católicos son una forma de vivir y 
practicar el amor de Dios en nuestra vida 
diaria. Creo que la conciencia, y también la 
conciencia católica, se olvida por razones 
políticas, de estado o de grupos, y se impo-
ne una razón diferente a la razón humana, 
en definitiva a la razón de amor, como ex-
presaba Pedro Salinas, y olvidamos las 
obras de Misericordia, en la vida privada y 
en la pública. Demos de beber al sediento 
agua pública, ecológica, saludable y soste-
nible, en nuestra calles en los veranos y es-
tíos presentes y en los venideros, que se 
anuncian menos confortables. ~

El agua hoy constituye un grave problema mundial que puede 
recrudecerse conforme a los escenarios previstos de cambio 
climático y las tendencias privatizadoras de un recurso básico

Dar de beber al sediento agua 
ecológica, saludable y sostenible
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El pobre que no quisiera pecar 
y no tuviera dinero para la bula, 
vigilia al canto, y si le regalaban 

carne, una tentación: o me 
quedo sin comer o peco 

S
I el campo, el Domingo de Ramos, en 
forma de rubias ramas de palmera y 
de varetas de olivo se iba a las calles 
y a la iglesia, y se quedaba enredado 

en los hierros de balcones y ventanas, ya ha-
cía varias semanas que se había venido a las 
cocinas en forma de alimento cuaresmal. 
La primavera organizaba el primer bode-
gón del año, un bodegón huertano, por el 
que rebosaban acelgas y lechugas, tronchos 
y vainas de habas como dedos de seis u ocho 
falanges, y los pulpos de las tagarninas, y 
los bien vestidos alcauciles, y la dulce y ver-
de granizada de los guisantes, y el imposi-
ble rape del cazón, y aun los primeros cara-
coles que olían a purga de hinojos. Las abe-
jas habían traído la miel y el hambre venía 
de fábrica en casi todas las casas. El potaje 
se multiplicaba en variedad y las manos de 
la madre obraban milagros allí donde la es-
casez era el ingrediente que nunca faltaba. 
Comida de vigilia; cuaresma. Los viernes, ni 
oler la carne. La olla falsa sustituía al coci-
do con pringá y el bacalao le quitaba el sitio 
al chorizo en el potaje de garbanzos. Carne, 
no, que es pecado. 

La carne era un pecado, sobre todo, en las 
casas donde no había para comprarla, y era 
pecado por las cosas que pensaban quienes 
sabían que su presupuesto no daba para al-
canzar la tabla del carnicero, ni para llegar a 
los cáncamos de los embutidos. La carne, un 
pecado, si se comía en viernes de cuaresma. 
Salvo que la familia pagara la bula, aquella 
bula que por dinero evitaba el pecado, bula 
que cuasi  pregonaba una muchacha de Ac-
ción Católica que llegaba a la casa y pregun-
taba: «María, ¿vas a querer la bula?» Y Ma-
ría: «Ay, la bula, hija… ¿cuánto cuesta este 
año?» «Seis pesetas.» Y María: «Ay, no sé, es 
que con seis pesetas compro yo avíos para 
tres o cuatro almuerzos…» La bula de carne. 
El dinero evitaba que entrara el pecado. Siem-
pre perdían los pobres, claro. El pobre que no 
quisiera pecar y no tuviera dinero para la bula, 
vigilia al canto, y si le regalaban carne, un 
martirio, una tentación: o me quedo sin co-
mer o peco. Vecinas de casa en casa pregun-
tando que si esto o aquello era o no vigilia, y 
vecinas que, por miedo a pecar acababan pre-
parando unas espinacas, unos guisantes con 
jibias, unas tagarninas esparragadas… En al-
gunas casas pudientes, la familia, aunque fue-
ra viernes de cuaresma, comía sin miedo a 
pecar y sin pena de quedarse sin carne, por-
que, muy cumplidores, habían pagado la bula 
antes de ir al carnicero. Qué alegría —y qué 
justicia— que la Iglesia anulara aquel privi-
legio. Hoy, por voluntad y sin bula que me-
die, los cristianos siguen guardando vigilia 
cuaresmal.  

antoniogbarbeito@gmail.com

LA TRIBU

ANTONIO  
GARCÍA BARBEITO

BULA

U
NA de las grandes paradojas del tan traí-
do y llevado narcisismo sevillano es la es-
casa atención que la ciudad presta  a su 
mejor fondo histórico mientras celebra 
con desmedido entusiasmo rituales de vida 

y códigos de conducta de menos espesor cultural que 
aquellos que siglos atrás la hicieron verdaderamente 
grande. La ensimismada Sevilla de hoy, menos univer-
sal de lo que antaño fue aquella «Nueva Roma» espa-
ñola, más sensible a novedades de escasa sustancia que 
a genuinos valores culturales de su brillante pasado, 
rinde culto a sobrepuestos  estereotipos de fácil aca-
rreo,  casi todos de inspiración romántica, a la par que 
olvida o relativiza  ciertos  patro-
nes de pensamiento y ciertas rea-
lizaciones artísticas originales que 
ella misma fue capaz de  alumbrar 
en los siglos XVI y XVII como una 
de las grandes sedes del humanis-
mo español de entonces. Aunque 
pueda parecer un contrasentido, 
su proclamado narcisismo apenas 
si repara en esos nobles anclajes 
que un día le dieron proyección 
mundial. Se complace más bien en  
el disfrute de  pintorescas adhe-
rencias que con el paso de los si-
glos fueron menoscabando aque-
lla antigua grandeza de espíritu. Y  
hoy vive, ésa es la triste verdad, bas-
tante de espaldas a la alta signifi-
cación que un día tuvo. Complaci-
da en sí misma, apenas si se esfuer-
za en mirar hacia el futuro pero tampoco cuida como 
es debido, para tomar impulso, el impresionante lega-
do de su historia. 

    Es éste un hecho que invita a la reflexión, ya que 
no hay ciudad que se precie, por muy modesto que 
sea su antiguo patrimonio, que no se afane en encum-
brarlo y en  airearlo con todos los medios a su alcan-
ce. Lo comprobamos a diario en la frecuencia con que 
otras ciudades de España rememoran con pasión 
acontecimientos y personajes pretéritos de mucha 
menor dimensión. Y siendo como fue  Sevilla una de 
las grandes protagonistas de la historia de Occiden-
te («no ciudad, eres orbe», como la definió Fernando 
de Herrera) y uno de los centros culturales y artísti-
cos más activos de la España áurea, sorprende que 
hoy, cuando todas las ciudades pugnan por realzar 
sus mejores credenciales históricas, cueste Dios y ayu-
da que la actual urbe hispalense movilice seriamen-
te sus energías para exhibir con toda legitimidad las 
suyas. O que, ayuna de la necesaria autoestima, esa 
movilización acabe siendo, como de ordinario suele 
acontecer, una respuesta lánguida y tardía, arrastra-
da y perezosa, a las encarecidas súplicas de unos po-
cos sevillanos cultos más que a la convicción  de una 

sociedad civil y unas administraciones públicas que, 
a remolque de los acontecimientos y  movidas por un 
sentimiento de vergonzante pasividad, terminarán 
sumándose tarde y mal a tales demandas y celebran-
do sólo a medias aquello que merecía ser celebrado 
en toda su plenitud.  

 Esa indolencia se revela muy a las claras en el re-
traso con que la ciudad afrontó el reto de homenajear 
a Murillo en el cuarto centenario de su nacimiento en 
1617. Un homenaje, duele decirlo, que está siendo for-
zosamente alicorto, falto del potente aliento institu-
cional y económico que esta clase de celebraciones 
exige y escasamente arropado, salvando muy meri-
torias iniciativas privadas como la de Focus, por el 
calor de una sociedad civil realmente implicada en  
que el evento tuviera el alcance que la figura del pin-
tor merece más allá de los muros de su rincón nati-
vo. Bastaría haberse mirado, con las necesarias pre-
visiones de tiempo, en el espejo que en 2014 supuso 
el año del Greco en Toledo para cumplir con tan loa-
bles objetivos. Como en su momento no se hizo, el año 
de Murillo está discurriendo en nuestra ciudad con 
una discreción francamente mejorable.    

   Más allá de su innegable genialidad artística, la 
pintura de Murillo, como la de Velázquez y la de tan-
tos otros grandes artistas como brillaron en aquella 

Sevilla de aire cosmopolita, fue el 
destilado estético de una ciudad 
que a su elevado desarrollo comer-
cial y dinerario unía un entrama-
do cultural de altos vuelos y una 
capacidad para la reflexión teóri-
ca sin los cuales sería imposible 
entender sus grandes frutos en el 
terreno de las artes plásticas. Her-
manada con la literatura según el 
entonces vigente principio clási-
co de  interrelación entre las ar-
tes, en la gran  pintura sevillana  
del momento se proyectaban tan-
to el saber humanístico de las ter-
tulias y academias de doctos que 
salpicaban la ciudad, incluida la 
del propio Murillo, como el alien-
to de la creación literaria viva que 
también se había venido gestan-

do en aquella Sevilla  en la que arte y literatura se in-
tercambiaban con toda facilidad sus mejores regis-
tros expresivos.   

   La vida literaria fue por ello una fuente en la que 
también bebió Murillo. Sus Inmaculadas no serían 
comprensibles sin el agitado fervor concepcionista  
que pocos años antes de nacer él inundara Sevilla con 
las famosas glosas que Miguel Cid había hecho a la 
conocida coplilla  «Todo el mundo en general», una 
catequética «literatura de masas» a lo divino que los  
sevillanos verterían al plano burlesco metiéndose con 
los dominicos del convento de Regina reacios a creer 
en la limpia concepción de María. Pero tampoco ten-
drían sentido los tiernos pilluelos de la calle pobres 
o lisiados, dejados de la mano de Dios, comedores de 
melones o de uvas,  que  llevó a sus lienzos, sin los ar-
quetipos picarescos de Lázaro de Tormes, Rincón y 
Cortado o Pablos el buscón. Homenajear en toda su 
plenitud a Murillo habría exigido, por ello, contextua-
lizar la genialidad de su pintura en aquella Sevilla de 
colosales dimensiones culturales en la que se fraguó 
su visión del mundo. Pero una vez más la ciudad ha 
optado incomprensiblemente por poner sordina a su 
más nobles credenciales.    

Como en su momento no se hizo, el año 
de Murillo está discurriendo en 

nuestra ciudad con una discreción 
francamente mejorable

EL ALIENTO LITERARIO DE MURILLO

TRIBUNA ABIERTA

  
ROGELIO 

 REYES  
 

Catedrático emérito de la 
Universidad de Sevilla
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Información privada que a diario compartimos a través de Internet y, con nuestro uso de dispositivos cada vez más 

conectados, se ha convertido en uno de los mayores retos del presente y futuro. Se trata del 'big data', un volumen 

casi infinito de datos cotidianos que, gracias a los últimos avances tecnológicos, pueden ser procesados como 

nunca antes hasta ahora, ofreciendo una información única capaz de revolucionar cualquier sector. Decl. Alberto 

Márquez, catedrático Matemáticas Aplicadas, USE
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José Antonio García entrevista a José Ignacio Martínez, profesor de la Universidad de Sevilla. El profesor comentan 

el estudio que han llevado con documentación británica, que los vinos que se bebían los ingleses en el siglo XVII, 

eran vinos Malvasía de Canarias.
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CARRERAS Y CAPITAL HUMANO

“LAS UNIVERSIDADES ESTÁN 
CANSADAS DE LOS ‘RANKINGS”

POR RAMÓN OLIVER

D
urante años la 
británica Louise 
Simpson cuidó de 
la reputación de 
una de las mar-
cas universitarias 

más icónicas desde su puesto de 
directora de comunicación de la 
Universidad de Cambridge. Aho-
ra, como máxima responsable 
de The World 100 Reputation 
Network, la asociación interna-
cional que fundó en 2007 y que 
aglutina a directivos de estrate-
gia, comunicación, marketing e 
internacionalización de institu-
ciones académicas de 19 países, 

vela por la imagen de 54 de las 
mejores universidades del mun-
do. Cinco de ellas, las de Navarra, 
Pompeu Fabra, Autónoma de Bar-
celona, Autónoma de Madrid y Al-
calá, son españolas. A finales de 
marzo, Simpson asistió a la confe-
rencia anual sobre reputación de 
universidades (BUR 2017) que se 
celebró en Pamplona, en la Uni-
versidad de Navarra. 

Pregunta. ¿Los rankings si-
guen siendo los motores de la re-
putación universitaria?

Respuesta. Siguen teniendo un 
gran peso, principalmente entre 
los estudiantes. La tendencia en 
Reino Unido, sin embargo, es que 
en los próximos años también van 
a entrar en juego otros aspectos 
más relacionados con la satisfac-
ción del estudiante o la empleabi-
lidad de los graduados. Las mis-
mas universidades están cansa-
das de ser valoradas solo por los 
criterios de los grandes rankings: 
volumen e impacto de la actividad 
investigadora, nivel de publicacio-
nes y reputación académica. Por-
que es una visión bastante limita-
da de lo que es una universidad y 
de lo que puede aportar.

P. ¿De qué otras formas se 
puede medir?

R. Cada vez más universidades 
demandan sistemas más sofisti-
cados para medir su reputación. 
Nosotros acabamos de crear un 

sistema de seguimiento de mar-
ca por medio del cual cada año 
vamos a recabar la opinión de es-
tudiantes actuales y potenciales, 
antiguos alumnos, profesores o 
empresas a través de encuestas. 
Además, incorporamos otros in-
dicadores como las notas de ac-
ceso, el origen geográfico de los 
estudiantes o las propias clasifi-
caciones. De momento, contamos 
con 10 universidades en el siste-
ma, pero hay muchas otras inte-
resadas porque supone una ma-
nera más amplia de contemplar 
la reputación. 

P. ¿Cuáles son los principales 
peligros y desafíos para la reputa-
ción de las universidades?

R. Algunos de los grandes 
empleadores en Reino Unido 
han empezado a ocultar en los 
currícu los el nombre de la uni-
versidad en la que ha estudiado 
el candidato. Se pretende así ayu-
dar a que los estudiantes que no 
han obtenido su título en Oxford 
o Cambridge sean vistos en igual-
dad de condiciones en un proce-
so de selección, de manera que 
se ponga el foco en el individuo. 
Por otra parte, las universidades 
siguen teniendo que demostrar 
que el dinero y tiempo que sus es-
tudiantes invierten en obtener el 
título les merece la pena. Hoy más 
que nunca, en esta era de los con-
tenidos online, en la que tienen a 

su alcance un MOOC (curso abier-
to) de un profesor de Yale o Stan-
ford con solo abrir su portátil. 

P. ¿Qué pueden hacer las uni-
versidades más pequeñas para 
buscarse su hueco en un merca-
do tan competitivo?

R. Lo principal es decidir dón-
de ponen el foco de su estrategia. 
Definir en qué son realmente bue-
nas y qué las hace especiales. Hay 
que alejarse del concepto de “soy 
bueno en todo” y centrar los es-
fuerzos de comunicación en des-
tacar esas tres o cuatro áreas de 
especialización en las que de ver-
dad son excelentes. Es complejo 
porque en estos entornos la ten-
dencia es intentar complacer a to-
do el mundo. Pero así no lograrás 
diferenciarte. La Universidad de 
Mánchester ha conseguido crear 

una marca alrededor de sus in-
vestigaciones sobre el grafeno, y 
ahora hasta sus profesores de his-
toria o inglés están orgullosos de 
que su universidad sea conocida 
en todo el mundo gracias a este 
material y piensan que también 
sus cursos se benefician de ello. 

P. Muchas universidades ape-
lan a sus valores. ¿Pueden ser 
otro elemento diferenciador?

R. No creo que los valores fun-
cionen porque todas las universi-
dades comparten más o menos los 
mismos: responsabilidad social 
corporativa, políticas medioam-
bientales, colaboración… La dife-
renciación tiene que llegar a tra-
vés de la excelencia académica, 
del sistema de enseñanza, de un 
programa concreto que es único 
en su campo, de un profesor bri-
llante que es el mejor en su espe-
cialidad… Sobre todo si se quiere 
atraer a alumnos internacionales. 
Un estudiante chino puede esco-
ger ir a España o a Reino Unido 
a estudiar la carrera. Es un largo 
camino, y para que quiera hacerlo 
tiene que sentir que está yendo al 
mejor lugar posible. 

P. ¿Cómo afecta una crisis a la 
imagen de una universidad? 

R. Toda crisis es, al mismo 
tiempo, una oportunidad para 
que la institución demuestre 
fortaleza, capacidad de reacción 
y buen gobierno. Las universi-
dades son como pequeñas ciu-
dades, comunidades en las que 
inevitablemente surgen proble-
mas ante los que es preciso reac-
cionar. La diferencia ahora está 
en la velocidad. Ante una crisis 
como un caso de corrupción en 
el equipo de gobierno, una mala 
praxis en la enseñanza o un in-
cendio en una de las facultades, 
hay que reaccionar deprisa y de 
una forma apropiada para res-
taurar la confianza. Porque los 
alumnos se van a enterar ense-
guida y van a empezar a hablar 
de ello en las redes sociales. 

P. ¿Son las redes sociales el 
nuevo campo de batalla de la re-
putación? 

R. Las universidades han en-
tendido que las redes sociales 
son el canal por el que circu-
lan ahora las noticias y que ne-
cesitan contar con especialistas 
cualificados en la materia den-
tro de sus departamentos de co-
municación. En las oficinas de 
prensa de las facultades ahora 
se vuelcan más esfuerzos en la 
actividad en Facebook o Twitter 
que en las tradicionales notas de 
prensa o en actualizar las noti-
cias de la web. 

P. ¿Qué mejoras necesitan las 
universidades españolas?

R. España es un país atractivo 
para venir a estudiar. Tiene buen 
clima, las ciudades son bonitas, 
es un lugar seguro y tiene algu-
nas de las mejores escuelas de ne-
gocios del mundo. Algunos de los 
expertos españoles con los que he 
hablado piensan que las universi-
dades aquí son demasiado buro-
cráticas y que necesitan moderni-
zarse en aspectos organizativos. 
Creo que uno de los mayores fre-
nos para las universidades espa-
ñolas es la falta de profesionali-
zación de determinados departa-
mentos clave como comunicación 
o internacional. 

“Los centros deben 
demostrar que lo que sus 
estudiantes invierten en 
el título merece la pena”

“Hay que alejarse del 
concepto de ‘soy bueno 
en todo’ y centrarse en 
las áreas de excelencia”

Louise 
Simpson

Directora de  
The World 100 

Reputation  
Network

Louise Simpson, en un aula de la Universidad de Navarra durante su visita al BUR 2017.  MANUEL CASTELLS  (UNIVERSIDAD DE NAVARRA)
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después, se pueden observar las 
cataratas del Niágara y autor de 
numerosas patentes. El escenario 
es solemne, de alfombras, 
dorados, maderas nobles, para 
hablar de un problema nada 
banal: la escasa presencia de 
mujeres en carreras de ingeniería 
y cómo solucionarlo. Sin lamentos 
ni cuotas. El reto de Sara Gómez 

(4 de abril de 1959), la encargada 
del proyecto Mujer e Ingeniería, es 
convertir en atractivos unos 
grados que son punta de lanza del 
progreso mundial. Convencer a 
las niñas –y a los niños también– 
de que pueden optar por ser 
meros consumidores de progreso 
o remangarse, apasionarse por los 
retos a los que nos enfrentamos y 

que sean ellas las que 
protagonicen las soluciones.  
PREGUNTA. ¿Por qué este proyecto? 
RESPUESTA. Los techos de cristal 
existen y, además, tenemos que 
averiguar qué pasa para que las 
niñas pierdan interés por las 
materias de ciencia y tecnología, 
las llamadas STEM. 
P. Haciendo de abogada del diablo, 
¿y por qué nos tenemos que 
empeñar en esas carreras? 
R. Porque tienen que conocer 
todas las ramas del saber para 
poder elegir. Cuando son niñas, 
según diversos estudios, tienen el 
mismo interés y me interesa 
profundizar en por qué se pierde. 
Las propias niñas no son 
conscientes de qué les pasa, hay 
algo en su entorno que les influye 
y quiero saber de dónde salen 
esos estereotipos.  
P. Conozco a adolescentes a las 
que les da pereza entrar en grados 
donde saben que apenas va a 
haber chicas, ¿qué les diría? 
R. Salvo que tuvieran clarísimo 
que un grado de Ingeniería no les 
atrae nada, que se plantearan de 

verdad por qué no les apetece 
estar en una clase con muchos 
chicos, qué les han dicho y quién 
para que eso sea condicionante. 
Les explicaría que las relaciones 
con un chico son igual de 
satisfactorias. Cuando yo 
estudiaba Ingeniería, éramos dos 
chicas en clase y conservo amigos 
del alma de aquellos años.  

SARA GÓMEZ  CREADORA DE ‘MUJER E INGENIERÍA’ 

A VER POR 
QUÉ ELLAS 
NO ESTUDIAN 
INGENIERÍA 
Según diversos estudios,  
las niñas pierden el interés 
por la tecnología durante  
la adolescencia. El proyecto 
de esta ingeniera  
indaga sobre los riesgos  
de ese techo de cristal 

POR BERTA G. DE VEGA 
 

MM        TRABAJO 

P. ¿Qué responsabilidad tienen 
ciertos estereotipos femeninos? 
R. Mucha y cambiarlos es una de 
las prioridades del proyecto. 
Ciertos discursos victimistas de la 
mujer, como necesitada de cuotas 
o de protección, poniendo el 
acento en que hay machismo, 
pueden estar calando en unas 
niñas a las que no les apetezca ir a 
estudiar a entornos masculinos. 
P. ¿Cómo decidió ser ingeniera? 
R. Me gustaba jugar con los 
juguetes de mi hermano. Vengo de 
una familia de provincias, muy 
tradicional, y también hubo un 
poco de rebeldía por mi parte al 
elegir Ingeniería, no hacer lo que 
esperaban de mí. 
P. Uno de los factores que también 
juegan a favor de carreras como 
Medicina es la alta nota que 
piden. Las chicas más estudiosas 
quieren ir donde se encuentren a 
gente como ellas y hay ingenierías 
donde la media ha caído... 
R. Yo no creo que sea tanto la nota 
como el componente social que le 
ven a la Medicina y que no hemos 
sido capaces de que lo aprecien en 
las ingenierías. Ese salvar vidas 
les atrae mucho pero la ingeniería 
está ahora mismo en los 
exoesqueletos o en el ojo biónico.  
P. ¿Tiene que ver la elección de los 
grados con la brecha salarial? 
R. Nuestro objetivo tiene que ser la 
igualdad: mismas oportunidades y 
derechos. En estas carreras es 
donde están las mayores 
oportunidades laborales.  
P. ¿Por qué cree que resulta difícil 
transmitir los logros sociales de la 
ingeniería? 
R. No creo que resulte difícil, 
simplemente no lo hemos hecho. 
Pero no por su dificultad, sino 
porque no hemos sabido 
transmitir lo que la ingeniería y la 
tecnología aportan desde un 
punto de vista social. Desde hace 
tres años trabajo en este tema y 
una de las cosas que he podido 
constatar es el tremendo grado de 
desconocimiento que tienen las 
niñas, niños y jóvenes de lo que 
hacemos los ingenieros.  
P. ¿Ha cundido la creencia de que 
no merece la pena el esfuerzo 
para luego los resultados en 
términos de sueldos? 
R. Nuestros jóvenes son bastante 
pragmáticos y la inversión de 
tiempo y esfuerzo no les resulta 
rentable. En España, los salarios 
que perciben los ingenieros son 
en general bajos para el nivel de 
preparación y de responsabilidad 
que tienen.  
P. ¿En qué rama de la Ingeniería 
hay más chicas? 
R. En las que llevan la palabra bio 
en su denominación, como la 
Ingeniería Biomédica o 
Biotecnología. También hay 
bastantes en Ingeniería Química o 
en las ramas agronómicas. Otro 
ejemplo de una presencia 
significativa de chicas es el grado 
en Ingeniería de Diseño 
Industrial.

n la planta baja de la Real 
Academia de Ingeniería, 
calle Don Pedro de Madrid, 

un grupo de señoras con 
inquietudes culturales ha quedado 
para una visita guiada por un 
edificio de espectacular 
rehabilitación, sede de una 
institución nacida para dar más 
lustre y esplendor a la ingeniería 
española, con materia prima más 
que suficiente para sacar pecho. 
En esa casa saben de sobra quién 
era Leonardo Torres Quevedo, el 
ingeniero español que ideó el 
telecabina desde el que, un siglo 

E

Según los datos 
del Ministerio de 
Educación, las 
mujeres son 
mayoría en las 
universidades (el 
54%), pero sólo 
representan el 
25% de la rama 
de Ingeniería

Pilar Careaga, primera ingeniera industrial titulada en España (1929). EFE
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Motrileño de 
adopción, es la voz de 
más de un millón de 
estudiantes y marca 
dos objetivos para el 
pacto educativo: las 
becas y las tasas 

GRANADA. Gorka Martín (Alge-
ciras, 1990) es la voz de más de un 
millón de estudiantes. Motrileño de 
adopción desde los dos años, acce-
dió a la UGR en 2011, en donde ocu-
pó diferentes cargos en la delegación 
de estudiantes hasta que en 2014 se 
convirtió en coordinador general. 
Como portavoz de los universitarios 
granadinos batalló contra el exmi-
nistro de Educación, José Ignacio 
Wert, del que asegura que trataba a 
los representantes estudiantiles «casi 
como criminales», hasta que en ju-
nio de 2015 el presidente del Gobier-
no lo relevó por Íñigo Méndez de 
Vigo, del que agradece su «diálogo» 
con los universitarios. Como presi-
dente de Creup, la asociación nacio-
nal que aglutina a todos las delega-
ciones de las universidades públicas, 
marca dos prioridades para el pacto 
educativo plazo: mejorar las becas y 
rebajar las tasas. 
–¿Qué hay que hacer para ser la voz 
de un millón de estudiantes? 
–Tener ganas y querer enfrentarse a 

un nuevo reto. Es lo principal para 
llegar a cualquier sitio. Y también 
experiencia. Yo empecé desde muy 
abajo en la representación estudian-
til y poco a poco fui adquiriendo res-
ponsabilidad hasta ser presidente de 
Creup. Es un gran reto. 
–¿Y en qué consiste ese reto? 
–Ahora mismo se vive un periodo 
muy interesante. Después de varios 
años de gobierno de mayoría abso-
luta del PP, en los que el grado de in-
terlocución que teníamos con el Go-
bierno y con el ministerio de Wert 
era inexistente –los representantes 
estudiantiles con él éramos casi cri-
minales–, ahora el PP ha perdido su 
mayoría y se abre un momento de 
pactos. Este nuevo ministro está mu-
cho más abierto que antes y noso-
tros pensamos que hay dos temas 
fundamentales que deben entrar 
dentro del pacto educativo con ur-
gencia: las becas y los precios públi-
cos para estudiar en la Universidad. 
Son los dos frenos que han tenido 
los estudiantes universitarios en los 
últimos años. 
–Hablemos del primero. ¿Están en 
una situación crítica las becas para 
estudiar en la Universidad? 
–Sí. No ayudan realmente al estu-
diante al acceder y entrar en la Uni-
versidad. Nos encontramos con un 
sistema de becas en el que los datos 
dicen que se están dando más becas 
que nunca, pero eso no se ha conver-
tido en que esos estudiantes sean 
becados dignos. Se están dando más 
becas, pero con una menor cuantía 
y no se llegan a cubrir los gastos. Y, 
después, dentro del propio sistema 
de becas existe una perversión des-
de el momento en el que un estu-
diante cuando empieza el curso no 
sabe si va a tener derecho a esa beca. 
Le estamos diciendo a ese estudian-
te que tiene que acceder a la Univer-

sidad sin saber si va a tener beca, sin 
saber cuál va a ser esa cuantía, ni 
cuándo la va a recibir. Esto genera 
en el propio estudiante y en las fa-
milias una incertidumbre que le afec-
ta a su rendimiento académico.  
–Entonces son partidarios de eli-
minar su revisión a final de curso.  
–El sistema lo que te dice es que si 
no cumples con unos requisitos vas 
a la calle e incluso a veces tienes que 
pagar lo que se te ha dado, pero real-
mente no nos paramos a pensar en 
qué motivos han llevado a ese estu-
diante, por unas cuestiones u otras, 
a no soportar esa carga académica. 
Hay que hacer un estudio para cada 
caso, pero de entrada no estamos de 
acuerdo con esa premisa de que si 
no se cumplen los requisitos haya 
que devolver la beca. 
–Sobre las tasas. ¿Cómo está asu-
miendo el alumnado universitario 
el aumento de los precios? 
–Ha habido aumentos del 150% en 
algunas comunidades autónomas en 
sólo unos años. Existe una falta de 
equidad dentro del propio Estado 
brutal. Le estamos diciendo a la gen-
te que según donde viva pagará más 
o menos por estudiar en la Univer-
sidad y, aparte, somos de los países 
más caros. ¿Por qué no nos fijamos 
en el Norte de Europa, en donde no 
pagas por estar en la Universidad, o 
en Alemania o Francia, en donde las 
tasas son simbólicas? 
–¿Pactarán la nueva y la vieja po-
lítica una nueva ley de Educación? 
–Esperemos que sí. Es necesario que 
los políticos y la sociedad se pongan 
de acuerdo. Hay que cambiar de men-
talidad y llegar a acuerdos, sentarse 
y dialogar. Esto no es sólo una cues-
tión de los políticos. Tenemos que 
hablar todos los órganos del sistema 
educativo y decidir qué queremos, 
cómo y cuándo. Nosotros no perde-

mos la esperanza y queremos que 
esto cambie. 
–¿Están contando con los univer-
sitarios? 
De momento no, pero en general 
está todo este tema muy parado. Ima-
gino que primero se pondrán de 
acuerdo los políticos y luego nos lla-
marán al resto. 
–¿Qué opina de la nueva Selectivi-
dad? 
–La Lomce ha sido un fracaso desde 
el momento en el que se impone la 
ley. Nadie la siente como propia. Ha 
sido un error también porque ha pro-
vocado una incertidumbre a los pro-
fesores y los estudiantes con la Se-
lectividad. No obstante, por ahora, 
se ha llegado y se ha acordado un sis-
tema parecido en un 99% a lo que 
había antes, aunque con esa evalua-
ción no estemos tampoco de acuer-
do. 
–¿Qué hay cambiar de la forma de 
evaluar? 
–Hay que evaluar por competencias, 
no por conocimientos limitados. Te-
nemos que crear un sistema mejor. 
¿Realmente en una prueba como la 
Selectividad –en un día y en unas 
horas determinadas– somos capaces 
de medir los conocimientos que tie-
ne un estudiante después de varios 
años de aprendizaje? Es imposible y 
ese sistema no es válido. De hecho, 
durante todo el periodo académico 
de enseñanzas básicas y medias crea-
mos un proceso de aprendizaje con-
tinuado de evaluación continua has-
ta que llega un momento en el que 
nos encontramos con las reválidas o 
la Selectividad. Consideramos que 
desvirtúa completamente lo que es 
la enseñanza, porque lo que le estás 
diciendo al estudiante es que no es-
tás en un sistema educativo, sino de 
entrenamiento. Eso no es conoci-
miento, ni educación. Educar no es 
prepararse unos conocimientos para 
volcarlos en un examen de dos ho-
ras, jugándotelo todo a una carta. 
–Hace poco salió el informe PISA. 
Andalucía volvió a salir mal para-
da y se volvió a cuestionar la me-
todología del estudio. ¿Está de 
acuerdo con la tesis que defiende 
que realmente hay un déficit en-
tre los estudiantes españoles y los 
europeos? 
–No hablaría de déficit formativo, 
aunque no soy un experto en el tema, 
pero está claro que los recortes en 
Educación influyen en que los resul-
tados en PISA no sean de los mejo-
res. No obstante, hay que ver desde 
donde venimos y hacia donde va-
mos. El grado de educación que te-
níamos en Andalucía hace 40 años 
no es el mismo que tenemos ahora, 

pero está claro que hay que invertir 
más. 
–Usted conoce más universidades 
que muchos de nosotros ¿En qué 
lugar colocamos a la UGR? 
–Se encuentra en un puesto privile-
giado. Mover a una Universidad como 
la de Granada, con casi 500 años de 
historia, no es fácil. Que avance y sea 
capaz de adaptarse a las nuevas ne-
cesidades actuales no es sencillo y 
por eso tiene más mérito. La UGR 
ha sabido hacerlo muy bien y en los 
últimos años se han aprobado nue-
vas reformas académicas y de ges-
tión para homologarnos al resto de 
universidades españolas y europeas. 
–En porcentaje, ¿cómo de impor-
tante es en la actualidad la educa-
ción para una universidad si se com-
para con la investigación? 
–Es imposible tasar cual es la impor-
tancia de una y otra. La docencia y 
la investigación en la Universidad 
tienen que ir cogidas de la mano. Para 
poder dar clase hay que investigar. 

 «Educar no es prepararse 
unos temas para volcarlos 
en un examen, jugándotelo 
todo a una carta»
 Gorka Martín Terrón.  Presidente de la coordinadora de 
Estudiantes de Universidades Públicas (Creup)

ANTONIO 
SÁNCHEZ

 asanchez@ideal.es 
@ansanmu

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

GRANADA

106000

17176

Diario

1044 CM² - 116%

9894 €

3,18-19

España

16 Abril, 2017



El principal problema que nos en-
contramos es que desgraciadamen-
te hay docentes que no quieren ser 
docentes, sino investigadores y que 
dedican sólo sus esfuerzos a la inves-
tigación y no se preocupan de la do-
cencia. Pero no creo que pueda exis-
tir la una sin la otra. 
–¿Hay más universitarios de la 
cuenta? ¿Habría que ponerle coto 
al acceso? 
–El sistema tiene un número de uni-
versidades acorde con el tamaño de 
la población. Lo que tenemos es po-
cas universidades y universitarios. 
La media de la Unión Europea (UE) 
de acceso a estudios superiores está 
en un 56% y en España en el 46%. 
No es verdad que haya demasiados 
universitarios. 

‘Erasmus’ 
–¿Son insuficientes los recursos 
que se destinan al intercambio es-
tudiantil entre países? 
–Por supuesto. Es una de las cosas 

que más se ha recortado en los últi-
mos años. Al estudiante se le dice 
que si quiere irse a estudiar a otra 
universidad tiene que tener dinero 
para pagárselo, cuando está compro-
bada la eficacia de los programas Eras-
mus. La internacionalización es una 
oportunidad más para adquirir com-
petencias, para comprender la inter-
culturalidad social y es un enrique-
cimiento de valores sociales.  
–¿Están politizadas las asociacio-
nes de estudiantes? 
–No lo creo. Hay politización en las 
asociaciones universitarias de los 
consejos de estudiantes y no lo veo 
como algo negativo. Un caso distin-
to son las delegaciones de estudian-
tes, ya que un universitario tiene 
que tener derecho a beca, indepen-
dientemente de su ideología. Somos 
maduros como para saber lo que es 
una ideología de partido y lo que es 
defender los derechos de los estu-
diantes. 
–¿Cree que los universitarios, en 
general, son indolentes a lo que 
pasa a su alrededor y aceptarían in-
cluso matrículas de, por ejemplo, 
diez mil euros? 
–Al contrario, existe conciencia. No 
creo que un estudiante sea impasi-
ble a esa situación porque incluso a 
las familias les afecta. Si es verdad 
que la movilización estudiantil, como 
se percibía antiguamente, sí ha caí-
do un poco, pero también es porque 
los estudiantes no saben cómo in-
fluir en la toma de decisiones y no 
sienten el sistema universitario como 
propio. Se puede pasar por la Univer-
sidad o dejar que la Universidad pase 
por ti.

Gorka Martín dejó la 
UGR hace unos meses y 

ahora trabaja en Madrid.  
En la imagen posa para  

IDEAL en la Universidad  
de Alcalá. :: OSCAR CHAMORRO

Exministro 

«Los representantes de 
los estudiantes éramos 
tratados casi como 
criminales con Wert» 
Íñigo Méndez de Vigo 

«Está mucho más abierto 
al diálogo y pensamos que 
le podemos plantear los 
temas que nos preocupan»
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Educación

Más de la mitad de los futuros universitarios de
España aspiran a trabajar en el extranjero, según
IQS

MADRID, 12 Abr. (EUROPA PRESS) -

El 53,4% de los universitarios prefería trabajar en el extranjero frente al 46,6% que apostaría
preferentemente por un empleo en España, según una encuesta realizada por el Instituto Químico de
Sarrià(IQS) entre más de 500 estudiantes preuniversitarios.

Asimismo, los datos revelan que la mayoría, un 70,8%, se decantaría por trabajar en los Estados Unidos,
seguido por Gran Bretaña con un 8,56% y Alemania con un 6,6%. Otros países mencionados por los
encuestados han sido Australia, Canadá, Francia, Holanda, China o los Emiratos Árabes.

Además, señala que la lista de "empresas más deseadas" por los preuniversitarios está encabezada por Apple
(8,9% de los encuestados), seguida por Google (7,2%) e Inditex (5,9%). Por detrás se sitúan Bayer (5,1%),
Nike (3,8%) y Danone (2,1%). El 'Top 10' de las empresas preferidas por los preuniversitarios se completa
con Almirall, Basf, Seat y Repsol, todas ellas con porcentajes inferiores al 2%.

En este sentido, destaca el elevado interés por las empresas del ámbito de la química y la farmacia. "Si bien
por separado los valores son modestos, al agrupar estas empresas (Bayer, Almirall, Basf, Repsol, etc) el
porcentaje supera el 15%", ha explicado la directora de Marketing del centro, Marta Tena.

Igualmente, la encuesta pone de relieve la existencia de un porcentaje de "futuros creadores de negocios".
Entre los encuestados, se distingue el carácter emprendedor con un porcentaje significativo de estudiantes
que tienen como objetivo montar su propia empresa (un 2,5%).

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Los investigadores 
reivindicarán su papel 
en la sociedad

SEVILLA 
{Asociaciones del sector de la investigación 
realizarán en varios países, incluido Espa-
ña, una Marcha por la Ciencia el próximo 22 
de abril, una jornada que busca ser «un pa-
so decisivo para asegurar un futuro en el 
que la plenitud del conocimiento científico 
beneficie a todas las personas y donde to-
dos tengan el poder de hacer nuevas pre-
guntas científicas». Sevilla y Madrid son, 
por el momento, las dos ciudades españo-
las que han confirmado su participación. ~ 
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Enlaces a noticias digitales 

 

Alumnos de la Politécnica      

 http://andaluciainformacion.es/andalucia/668785/alumnos-de-la-politecnica-pretenden-reunirse-
con-la-direccion-/. 

 

Economía Circular (Arquitectura) 

 http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8291865/04/17/Intromac-expone-en-Sevilla-el-
proyecto-de-Economia-Circular-en-Construccion-que-coordina-con-otras-entidades-
extremenas.html. 

 http://www.finanzas.com/noticias/empresas/20170413/intromac-expone-sevilla-proyecto-
3604261.html. 

 http://www.lainformacion.com/medio-ambiente/energia-alternativa/Intromac-Sevilla-Economia-
Circular-Construccion_0_1016898531.html. 

 http://www.20minutos.es/noticia/3011442/0/intromac-expone-sevilla-proyecto-economia-
circular-construccion-que-coordina-con-otras-entidades-extremenas/. 

 


	RESUMEN DE MEDIOS 13 AL 17 ABRIL DE 2017
	UNIVERSIDAD DE SEVILLA
	Los andaluces inventan más
	Jueves Santo
	"Yo misma incumplo las normas de ortografía en el WhatsApp"
	Intromac expone en Sevilla el proyecto de Economía Circular en Construcción que coordina con otras entidades extremeñas
	Respiramos mentiras
	¿A DONDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	«Ahora estamos másinterconectados que nuncapero no somos más sabios»
	Autobuses más sostenibles
	Palmas y Pitos
	Hallan una nueva especie vegetal autóctona de la Península Ibérica
	Palmas
	Detectar la ingesta de gluten encasa sin tener que ir al hospital
	Alumnos de la Politécnica de US pretenden reunirse con la directiva del centro para abordar elnuevo proyecto
	Una cita conla trascendencia
	«Brindo esta faena a los más jóvenes, a los niños y adolescentes»
	«TRANSMITIR EL TOREO ES ENSEÑAR A AMAR»
	Cinco ciudades españolas se suman a la Marcha por la Ciencia
	La Roldana, una "alhaja" de escultora
	Sabias invisibles
	«Jovellanos fue un intelectual que no servía para gobernar»
	Así piensan los equipos que resuelven los problemas más rápido
	Nombres propios
	De la Universitaria hasta nuestros días
	ATENTO AL SMS DE HACIENDA
	¿Podrán?
	Dar de beber al sediento agua ecológica, saludable y sostenible
	EL ALIENTO LITERARIO DE MURILLO
	Información privada que a diario compartimos a través de Internet
	Entrevista a José Ignacio Martínez, profesor de la Universidad de Sevilla
	EDUCACIÓN
	"LAS UNIVERSIDADES ESTÁN CANSADAS DE LOS ''RANKINGS"
	A VER POR QUÉ ELLAS NO ESTUDIAN INGENIERÍA
	«Educar no es prepararse unos temas para volcarlos en un examen, jugándotelo todo a una carta»
	Más de la mitad de los futuros universitarios deEspaña aspiran a trabajar en el extranjero, segúnIQS
	Los investigadores reivindicarán su papel en la sociedad
	Enlaces a noticias digitales




